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■ ЕКАТЕРИНА ВОЛКОВА успевает воспитывать 
троих детей, сниматься в кино, играть в театре, 
выступать с джазовой группой и строить дом. «МК-
Бульвар» обсудил с актрисой работу нон-стоп, 
ответственность и мужчин не от мира сего.

■ АЛЕКСАНДР ДОМОГАРОВ отметил 55-летие 
большим праздничным концертом. «МК-Бульвар» 
не пропустил важное мероприятие, выслушал 
именинника и его звездных гостей.

■ А ТАКЖЕ: Светлана Светличная о свободе, цветах 
и платьях на размер меньше, как Ирина Аллегрова 
у Пугачевой песню отобрала, Дана Борисова 
расплатилась с долгами и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 

НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

Читайте 3-ю стр.
НОВАЯ ПЕСНЯ О ПЕНСИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай ВАРДУЛЬ, 

публицист

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Список профессий, требующих от своих 
представителей пуританского облика, неумолимо 
растет. Претензии по поводу излишней фриволь-
ности и эротичности выложенных в Сеть фото- и 
видеоизображений уже предъявлялись и курсан-
там летного училища, и сотрудницам полиции, а 
уж учителям всех рангов, похоже, даже купаться и 
загорать теперь можно не иначе как в парандже. 

И вот — новая жертва. На сей раз обществен-
ность в лице коллег строго осудила за излишнюю 
сексапильность фельдшера Анастасию. Девушка, 
что и говорить, эффектная и будоражащая — судя 
по выложенным фотографиям. Вот эти фотогра-
фии другие сотрудницы потребовали немедленно 
убрать с глаз долой. С до боли уже привычными 
пояснениями про честь мундира — простите, бе-
лого халата…

Хочется, конечно, впасть в занудство и на-
помнить суровым медработникам, что честь бе-
лого халата пятнают совсем другие вещи: взятки, 
равнодушие, халатность, уж простите за тавтоло-
гию. Но тут удивительно другое: вроде работники 
здравоохранения, а не знают, сколько внимания 
пациенты мужского пола уделяют внешнему виду 
женщин-медиков. И отнюдь не с позиции строгого 
дресс-кода. Наоборот, сексапильная врач или 
медсестра — любимое эротическое мечтание 
мужчины, оказавшегося на больничной койке. И 
мощный стимул к выздоровлению. Знакомые ме-
дики рассказывали сотни историй про старичков, 
платонически влюбляющихся в ухаживающих за 
ними медсестричек. Сколько разговоров они ведут 
о прелестях симпатичного персонала в больнич-
ных палатах! Кто-то из них затем даже встает на 
ноги — вопреки всем диагнозам. А для тех, кому 
выздороветь, к несчастью, уже не суждено, пере-
кинуться парой слов с миловидной медсестрой 
— последняя радость… 

АХ, КАКАЯ 
МЕДСЕСТРИЧКА!
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Не буду утверждать, что журналистов 
бить нельзя...

Наверное, иногда можно, как и всех 
людей, — если за дело. Но лучшая дра-
ка — эта та, которая не состоялась. Так 

говорят даже у нас, в смешанных еди-
ноборствах, где бить людей — не только 
вполне легально, но иногда еще и финан-
сово выгодно.

ВЫЗЫВАЮ КИРЬЯКОВА НА СЕБЯ!
Алексей САФОНОВ, журналист «МК»: 

«Заступиться за более слабого — это по-пацански»

Читайте 8-ю стр.

Растение-мутант, безжалостный за-
хватчик, страшное биологическое оружие 
— как только не обзывают борщевик Со-
сновского! А ему хоть бы что: растет ввысь 
и вширь. И захватывает новые территории. 
Да еще и «нападает» на всех, кто смеет к 
нему приблизиться.

Каждый год в разгар лета в отделение 

токсикологии НИИ им. Склифосовского начи-
нают поступать жертвы этого ботанического 
агрессора. У одних — ожоги рук и ног, у других 
— поражение слизистых носоглотки, глаз… 
Бывали и летальные случаи.

По последним данным, проблема экс-
пансии борщевика приобрела всероссийский 
масштаб — и даже международный. Недаром 

же в Подмосковье даже решили штрафовать 
вплоть до миллиона рублей нерадивых хозя-
ев, на чьей земле он размножается.

О том, кому грозят эти драконовские 
меры и как нужно правильно бороться с вред-
ным сорняком, «МК» рассказали эксперты.

Почему  
опасному вредителю 
сдают целые города 

и реально ли его 
победить?

Читайте 7-ю стр.

Траоре Каджаль 27 лет, он профессиональный футбо-
лист. Родом из Кот-д'Ивуара. В России у него есть жена, сын. 
Больше у мужчины ничего нет. 

В Москве он живет больше шести лет на птичьих правах: 
без статуса беженца, без официальной работы, без посто-
янного заработка. Человек-невидимка для миграционных 
служб. И мальчик для битья для нетерпимых москвичей и 
полицейских. «Я боюсь лишний раз выходить на улицу, ша-
рахаюсь от людей в форме, меня могут избить на улице, и 
никто из прохожих не заступится», — уверен мужчина. 

Во время чемпионата мира по футболу Траоре меч-
тал насладиться атмосферой праздника. Но за несколько 
дней до мундиаля Траоре избили и ограбили полицейские. 
Каджаль даже в толпе африканских болельщиков оказался 
чужим среди своих. 

Как живется в Москве темнокожему 
футболисту — в материале «МК». Читайте 6-ю стр.

НА РУССКОМ 
ПОЛЕ НЕ ВОИН

Футболист из Кот д'Ивуара стал 
бомжом в Москве

Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, который обязывает рабо-
тодателя раз в три года отпускать работ-
ника на один день в оплачиваемый отпуск 
для прохождения диспансеризации. Ко 

второму чтению количество отпускных 
дней может быть увеличено, говорят на 
Охотном Ряду, и прежде всего — для граж-
дан предпенсионного возраста.

Госдума хочет заставить россиян заботиться 
о своем здоровье

ОТПУСК НА ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ

Читайте 2-ю стр.
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Траоре — футбольная 
фамилия. Почему 
же нашего героя 
и его семью гонят 
из России?

Сергей 
Кирьяков, 
отвечай 
на вызов! 

Наш репортер 
готов 

вступиться 
за избитого 

коллегу 
Игоря 

Рабинера.

ЕЛЕНА ЯКОВЛЕВА 
ПОКАЯЛАСЬ 

ВМЕСТЕ С СЫНОМ
«Мы ждем, когда 

изобретут лекарство, 
чтобы их свести», — 

ответила популярная 
актриса на вопрос 

о татуировках
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НА СВОЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ МОСКВА-РЕКА ПОДАРИЛА АРХЕОЛОГАМ ТОПОР
Сразу несколько удивительных ар-

хеологических находок по берегам 
Москвы-реки сделали краеведы в 
преддверии Дня главного водоема 
столицы в границах подмосковного 
Можайска. Специалисты извлекли 
на свет очень древние орудия труда 
и охоты.

Как стало известно «МК», одним 
из ценнейших артефактов, добытых 
исследователями в окрестностях де-
ревни Маслово, стал каменный топор 

с отверстием со стороны обуха. Оче-
видно, что его сверлили трубчатыми 
костями, а стало быть, он принад-
лежит эпохе позднего палеолита. 
Кроме того, эксперты нашли крем-
невый топор эпохи неолита и стре-
лу с каменным наконечником эпохи 
мезолита. 

К слову, Москва-река уже давно 
считается сокровищницей древно-
стей: через каждые 1,5 км вдоль ее 
русла встречаются стоянки древнего 

человека и курганы с захоронениями. 
И хотя археологи, казалось Неожи-
данным открытием стали для иссле-
дователей бетонные шестигранники, 
вкопанные в землю на окраине уже 
исчезнувшей с лица земли дерев-
ни Горошково (она располагалась 
на острове). Их назначение они не 
поняли. Диаметр каждого равняет-
ся 5 метрам, и внешне они напоми-
нают соты. Конструкции были по-
крыты илом. Теоретически их могли 

использовать как скотомогильники 
или силосные ямы.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

День Москвы-реки, кото-
рый отмечается 19 июля, 
— достаточно молодой 
праздник. Он был утверж-
ден три года назад. Целью 

введения праздника является при-
влечение внимания москвичей и ту-
ристов к Москве-реке как одному из 
главных природных украшений ре-
гиона.

МАЛЫШКА ПОГИБЛА, ОПРОКИНУВ 
НА СЕБЯ ЧАЙНИК

Десятимесячная девочка 
насмерть обварилась ки-
пятком из чайника 16 июля в 
квартире на Волгоградском 
проспекте, пока ее мать чи-
тала вечернюю молитву. 

Как стало известно «МК», 
в семье росли четверо детей 
— трое старших, 19, 15 и 11 
лет от роду, и самая млад-
шая, 10-месячная Айпери. 
Мать, 42-летняя уроженка 
Киргизии, более 10 лет на-
зад приехала на заработки 
с 47-летним супругом. Год 
назад они устроились убор-
щиками и сняли квартиру. 
Глава семейства в тот день 
немного приболел и прилег 
в комнате (он страдал от ал-
лергии). Мать сначала гото-
вила ужин, а когда пришло 
время вечерней молитвы, 
направилась в комнату. За 

малышкой (она едва начала 
ходить) в это время женщина 
попросила присмотреть двух 
старших дочерей. Одна из 
них в тот момент резала са-
лат, а другая развлекалась с 
мобильником. Они не заме-
тили, как маленькая сестра 
подобралась к тумбочке, на 
которой стоял электрический 
чайник, раскачала руками 
мебель, от чего тумба пере-
вернулась. В трехлитровом 
чайнике было примерно два 
литра воды. Малышку обдало 
с ног до головы.

Услышав крики, женщи-
на оставила молитву и по-
бежала в кухню. Поняв, что 
случилось несчастье, жен-
щина вызвала «скорую». 
Увы, малышка скончалась 
в медицинской машине от 
тяжелейших ожогов.

АВТОМОБИЛИСТ ПРИГРЕЛ ЗМЕЮ 
НА ГРУДИ И НЕ ЗАМЕТИЛ ЭТОГО

Неожиданная пас-
сажирка проехала 
350 км вместе с 
рыбаком из Мо-
сквы. Сам того 
не зная, муж-
чина привез в 
наш регион из 
Липецкой об-
ласти редкую 
краснокнижную 
змею. 

Как рассказал 
«МК» 68-летний мо-
сквич Анатолий, на вы-
ходные он вместе с супругой и 
двумя внуками отправился на 
рыбалку на Дон. Проведя день 
на природе и посетив знако-
мых в деревне, утром семья 
решила вернуться в столицу. 
Но после 300 километров 
преодоленного пути поездку 
пришлось приостановить.

— Я заметил, что на лобовом 
стекле появился странный 
предмет, — говорит Анатолий. 
— Этот предмет двигался, и 
вскоре я понял, что из-под 
капота автомобиля прямо 
на скорости выглянула змея! 
Рептилия обвила зеркало за-
днего вида и стала показывать 
язык в боковое окно… Мы по-
звонили в службу спасения, 
где нам рассказали, что нужно 
просто остановиться и выгнать 
змею палкой. Я доехал до по-
ста ГИБДД в районе Каширы, 
где мы вместе с полицейски-
ми осмотрели внутренности 

машины. Но «нелегал-
ка» куда-то делась. 

А когда я поехал 
дальше — снова 
появилась. Ока-
зывается, ря-
дом с трассой 
змея вылезать 
не хотела — бо-
ялась машин.

Тогда Анато-
лий заехал бли-

же к лесу, выманил 
путешественницу и с 

помощью палки отбро-
сил от автомобиля. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует герпетолог 

Иван ЕРМОЛОВ:
— Это медянка — довольно 

редкая змея в нашей полосе. 
Она занесена в Красные книги 
многих регионов, в том числе 
Москвы и Подмосковья, и яв-
ляется родственницей ужа. 
Она совершенно не опасна 
и не ядовита: у медянки нет 
желез с ядом. В своем новом 
«доме» в Московской обла-
сти она сможет прижиться, так 
как у нас с Липецкой областью 
схожие климатические усло-
вия. Судя по размерам (около 
70 см) — это взрослая самка. 
Вообще медянки могут есть 
рыбу и лягушек, но не отка-
жутся и от мышей.

ОТРЫТЬ ТАЙНИК В ДОМЕ 
СЛЕДОВАТЕЛЯ БАНДИТАМ ПОМОГЛА 

ПОДСКАЗКА САДОВНИКА?
С помощью холодного ору-

жия, металлоискателя, скотча 
и автомашины «Газель» синего 
цвета был ограблен дом из-
вестного следователя, быв-
шего советника министра 
юстиции Российской Феде-
рации Владимира Лысейко. 
Злоумышленники точно зна-
ли, что в подземном тайнике 
65-летний мужчина хранил 
валюту, документы и цен-
ности.

Как стало известно «МК», 
17 июля Владимир Лысейко 
находился у себя в частном 
доме в деревне Постниково, 
что на территории Новой Мо-
сквы. Накануне у него гостили 
его дочь Наталья и ее муж. 16 
июля у женщины был юбилей 
— 40 лет, но, как они позднее 
рассказали правоохраните-
лям, застолья не было, так как 
эту дату отмечать не принято. 
Единственный, кто злоупо-
требил спиртным в тот день, 
— 38-летний садовник из Мол-
давии, который пригласил к 
себе свою даму сердца . 

17 июля около 17.30 по-
местье покинули Наталья с 
супругом — пара поехала в 
город по делам. А около 18.00 
на территорию участка ворва-
лись трое мужчин. Одеты они 
были в камуфлированные ко-
стюмы, при себе имели ножи 
и перцовые баллончики, а на 
голове у них красовались 
черные балаклавы. Первым 
под раздачу гангстеров попал 
садовник, который стоял на 
веранде. Злодеи приставили 
клинок к горлу и несколько раз 
ударили его по голове и бокам. 
Потом, связав его липкой лен-
той стального цвета, бандиты 
вошли в помещение. Лысейко 
в это время сидел на дива-
не. Незваные гости обклеили 
мужчину с ног до головы тем 
же скотчем и заперли его в 
туалетной комнате. 

Во дворе особняка находи-
лись две овчарки. Одна из них, 
полуторагодовалая породи-
стая псина, почуяла чужаков и 
подняла лай. Гангстеры хлад-
нокровно, на глазах у хозяина 

(к этому моменту он уже ча-
стично высвободился из пут и 
смог подняться, чтобы видеть 
происходящее из окна убор-
ной) ударили собаку ножом. 
Вторую псину, уже немолодую 
и малоподвижную, один из 
грабителей заманил в туалет, 
где перерезал бедолаге глот-
ку. Тем временем преступники 
устремились в котельную, где 
на самой верхней полке под 
потолком среди коробок был 
запрятан ресивер. Грабители 
знали, где он находится и как 
его отключить, чтобы вышли 
из строя видеонаблюдение 
и сигнализация. Следом все 
трое разбойников прошли на 
участок около дома и с помо-
щью металлоискателя нашли 
тайник. В хранилище были 
20 тысяч долларов, золото и 
документы. На все про все у 
грабителей ушло около 20 ми-
нут. Лысейко к тому времени 
разорвал на себе «оковы» и, 
позвонил зятю, который вы-
звал полицию и «скорую», так 
как у хозяина дома подскочи-
ло давление.

По горячим следам стражи 
порядка не смогли задержать 
бандитов. Сейчас они отра-
батывают круг знакомых по-
терпевшего. Будут проверять 
и садовника, и его окружение. 
Говорят, что подруга молдава-
нина встречается с несколь-
кими мужчинами, а ее брат 
— криминальный авторитет 
из Курска. Кроме того, мест-
ные жители заметили, что за 
несколько дней до нападения 
по округе колесила подозри-
тельная белая иномарка.
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Владимир Лысей-
ко родился в 1952 
году вна Украине. 
Закончил МГУ. С 
1992 по 2006 гг. 

занимает различные долж-
ности, в том числе руководя-
щие, в Следственном управ-
лении Генпрок урат уры. 
Возбуждал уголовные дела 
против Собчака, Ходорков-
ского, участвовал в деле Вла-
димира Гусинского и компа-
нии «Три кита».

ЭКС-НАЧАЛЬНИКА МУРА ПОЗВАЛИ 
В СЕМЬЮ МОШЕННИКОВ ИЗ ФСБ

Легким испугом отде-
лались бывший начальник 
Московского уголовного ро-
зыска Виктор Трутнев и его 
подельники — офицеры ФСБ 
за взятку в размере 120 тыс. 
евро. После того как в зале 
суда стало понятно, что их 
ждет условный срок, вздох 
облегчения пробежал среди 
родственников.

Как ранее писал «МК», 51-й 
военный следственный отдел 
СКР по Москве возбудил в 
начале этого года уголовное 
дело по заявлению директора 
компании «Трансэко» Юрия 
Корнилова. В то время мужчи-
на находился под следствием 
по делу о мошенничестве на 
2 млрд руб., выделенных в 
2011–2013 годах его предпри-
ятию на утилизацию бывших 
в употреблении железнодо-
рожных шпал. Кстати, он до 
сих пор находится в статусе 
обвиняемого. Как считают 
стражи порядка, фирма Кор-
нилова не выполнила работу  
по договору. Решить вопрос 
коммерсанту с закрытием 
дела предложили сотрудники 
Балашихинского межрайон-
ного отдела ФСБ и озвучили 
цифру в 120 тыс. евро. А по-
дельником в этой сделке был 
именно Трутнев. Деньги ука-
зали передавать небольшими 
траншами через банковские 
ячейки. Всего коммерсант 
отдал шайке жуликов около 
70 тыс., но уже под полным 
контролем оперативников 

ФСБ. Экс-муровца Виктора 
Трутнева, сотрудников ФСБ 
Алексея Винокурова, Артура 
Юсупова и Дениса Семенова 
приняли с мечеными деньга-
ми и отправили за решетку. 
Лишь спустя время, когда по-
дозреваемые стали давать 
признательные показания, им 
поменяли меру пресечения на 
домашний арест.

18 июля небольшой зал 
Московского гарнизонного 
военного суда был забит до 
отказа. Старенький конди-
ционер явно не справлялся со 
своей работой: духота стояла 
неимоверная. В какой-то мо-
мент сын Трутнева в сердцах 
закричал на репортеров, что-
бы они прекратили фотогра-
фировать. Его тут же броси-
лись успокаивать.

Судья зачитывал вердикт 
около двух часов. Кстати, ра-
ботники военной прокуратуры 
просили строгое наказание 
— от 7 до 10 лет каждому. 
Но судья вынес свое реше-
ние. Трутнев получил 5 лет, 
Юсупов — 4 года и 6 месяцев, 
Семенов — 4 года и Виноку-
ров — 3. Для всех лишение 
свободы — условное.

— Я довольна и в то же вре-
мя разочарована. Должен был 
вынесен оправдательный 
вердикт. Но хорошо, что муж 
останется на свободе. А во-
обще мы на время процесса 
стали одной большой семьей, 
— рассказала «МК» супруга 
одного из осужденных.

УКРАИНСКИХ КИЛЛЕРОВ ПРИЗНАЛИ НАСТОЯЩИМИ 
УБИЙЦАМИ И БЕЗ ПИСТОЛЕТОВ

Приговор пятерым участ-
никам банды, состоявшей 
из уроженцев Украины, про-
мышлявших в Москве заказ-
ными убийствами, вынес в 
среду Мосгорсуд. Киллеры 
признаны виновными в двух 
исполненных заказных убий-
ствах предпринимателей и 
одном неудавшемся. А вот 
пару «параллельных» обвине-
ний, которые, не исключено, 
«для верности» предъявило 
фигурантам следствие, в том 
числе в хранении наркоти-
ков, суд не признал.

Банда собиралась по прин-
ципу «землячества». Денис 
Плотников, Александр Лабу-
зов и Вадим Комаров — вы-
ходцы из Харьковской обла-
сти, организатор и главарь 
группировки Виктор Джулай 
— бывший житель Крыма. И 
только Роман Голубов — уро-
женец Ленинграда, но посто-
янно был зарегистрирован в 
Кабардино-Балкарии.

Это дело расследовалось 
ГСУ СКР по Москве. В резуль-
тате в суд попал многоэпи-
зодный материал, которым 
подсудимые обвинялись в 
том числе в трех особо тяж-
ких преступлениях, совер-
шенных в 2011–2013 годах в 
составе банды.

Как стало известно «МК», 
шайка орудовала в начале де-
сятых годов — именно тогда 
наемники активно брали за-
казы. Так, в 2011 году Джулай 
получил «от неустановленно-
го лица» заказ на убийство 
бизнесмена Игоря Камыни-
на, управляющего мастер-
ской по ремонту элитных 
автомобилей. Он привлек к 
исполнению этого заказа 
Комарова и Плотникова. 24 
октября Плотников, который 
был за рулем «Мерседеса», 
привез Комарова к зданию 
мастерской на Бережков-
ской набережной. Киллер 

сделал в спину Камынина, 
вышедшего из автомобиля, 
11 выстрелов, после чего оба 
бандита уехали.

Тремя днями ранее, 20 
октября, Комаров, Лабузов и 
Голубов напали на директора 
оптовой компании «Суппорт 
групп» Игоря Артеменкова и 
жестоко избили его желез-
ными прутьями. Артемен-
кову пробили голову, изу-
родовали лицо. Напавшие 
решили, что он скончался, и 
отчитались перед Джулаем 
об исполненном поручении. 
Но бизнесмену благодаря 
вовремя оказанной меди-
цинской помощи удалось 
выжить.

А в 2013 году, не желая 
возвращать долг (6,5 млн 
рублей) известному в сфе-
ре финансового посредни-
чества бизнесмену Сергею 
Бруевичу, Джулай решил из-
бавиться от него с помощью 
своих подручных. Бизнесме-
на подкараулили возле его 
дома, и Комаров застрелил 
его на Шереметьевской ули-
це, прямо в машине, когда 
она остановилась на пере-
крестке на красный сигнал 
светофора. Одна из выпу-
щенных киллером пуль ра-
нила и пассажира, что сидел 
рядом.

Инкриминировались под-
судимым и другие престу-
пления — например, приоб-
ретение, ношение и передача 
друг другу оружия. Но точное 
время приобретения писто-
летов так и не было установ-
лено следствием, а потому 
суд не смог понять, не истек 
ли срок давности по этому 
обвинению. Поэтому данную 
квалификацию исключил. Не 
поверили присяжные и в то, 
что во время обыска у Джу-
лая было найдено 3,8 грам-
ма гашиша, а остальные 28 
грамма оперативники якобы 

обнаружили в его гараже «ле-
жащими на виду».

Впрочем, и того, что при-
сяжные признали доказан-
ным, хватило, чтобы назна-
чить подсудимым огромные 
сроки. Самое жесткое нака-
зание будет отбывать Джу-
лай: 24 года, из которых 10 
— в тюрьме, оставшиеся — в 
колонии строгого режима, а 
после освобождения он еще 
два года проведет в условиях 
ограничения свободы. Ана-
логичный порядок наказа-
ния, только с чуть меньшим 
сроком, по этому делу на-
значено Комарову. Но к его 
23 годам частично прибавили 
еще один срок, который ему 
ранее назначил Никулинский 
суд Москвы, признавший его 
виновным в мошенничестве. 
Всего он лишен свободы на 
23 года и 6 месяцев. Сроки от 
15 до 19 лет в колонии строго-
го режима назначены осталь-
ным подсудимым. Кроме 
того, суд удовлетворил иски 
потерпевших, заявивших о 
причинении им моральных 
страданий. Поэтому осуж-
денным придется выплатить 
солидарно по три миллиона 
каждому из потерпевших. А 
изъятые у Плотникова 77 ты-
сяч рублей и 13 тысяч долла-
ров сразу будут обращены в 
их пользу. Что примечатель-
но, следствие так и не уста-
новило ни одного заказчика 
преступлений.

Осужденные восприняли 
приговор крайне эмоцио-
нально. Они кричали, что 
уголовное дело сфальси-
фицировано от начала до 
конца. Кстати, подсудимые 
были против того, чтобы суд 
снял с них обвинения, по ко-
торым, возможно, истек срок 
давности. Причина — в том, 
что такой порядок их не реа-
билитирует, а они хотели до-
биться справедливости.

ВИДЕО   
на сайте 

Экс-начальник МУРа и его 
подельники избежали тюрьмы.
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Дополнить Трудовой кодекс но-
вой статьей о гарантиях работ-
никам при прохождении дис-
п а н с е р и з а ц и и  г р у п п а 

единороссов предложила еще в начале 2016 
года. Один из авторов, Николай Герасименко 
(«ЕР»), напомнил: главный бич страны — хро-
нические неинфекционные заболевания вроде 
сердечно-сосудистых, онкологических или 
диабета; они дают 70% смертности, из-за них 
«в России мужчины не доживают до 60 лет, это 
самый высокий показатель в Европе, а 43% 
работающего населения, по данным Росстата 
и Всемирного банка, не сможет дожить до 65 
лет». Эти цифры прозвучали особенно акту-
ально на фоне разговоров о достигнутых успе-
хах в росте продолжительности жизни в связи 
с повышением пенсионного возраста… 

Смертность была бы ниже, продолжил 
докладчик, если бы заболевания выявля-
лись своевременно и лечение было бы на-
чато раньше. Именно в этом и состоит задача 
диспансеризации.

Сейчас Трудовой кодекс РФ требует обя-
зательных профилактических медосмотров за 
счет работодателей лишь для отдельных ка-
тегорий работников, уточнил г-н Герасименко. 
Среди них, например, работники пищевых про-
изводств, детских и медицинских учреждений, 
водозабора, торговли и т.д. Но с 1 января 2018 
года вступил в силу новый порядок проведения 
диспансеризации разных групп населения от 
18 лет и старше, не связанный с характером их 
труда. Порядок этот предусматривает осмотр 
раз в три года. Исключения — маммография 
для женщин в возрасте от 51 года до 69 лет 
и исследование кала на скрытую кровь для 
граждан в возрасте от 49 до 73 лет — такие 
обследования предписано проводить раз в 
два года. Инвалиды Великой Отечественной 
войны, ветераны боевых действий, блокадники 
и бывшие дети-узники концлагерей имеют 
право на ежегодную диспансеризацию. 

Гражданам, которые имеют право на дис-
пансеризацию «по приказу», придется брать 
отпуск за свой счет, чтобы обойти врачей. Те-
перь же предлагается дать им право на один 
день оплачиваемого за счет работодателя 
отпуска раз в три года — по заявлению. «Ко 
второму чтению мы предложим не один день, 
а два, и Минздрав нас поддерживает», — за-
метил единоросс. 

Олег Смолин (КПРФ) заметил, что и двух 
дней бывает мало: «Один день получаешь на-
правления, второй — сдаешь анализы, третий 
— получаешь результаты». На что г-н Гераси-
менко заметил: речь идет о скрининге, «это 
же не все органы смотрят», и двух дней будет 
достаточно. Кстати, правительство присла-
ло на законопроект отрицательный отзыв, 
и главным аргументом было именно то, что 
одного дня мало…

Профсоюзы поддержали инициативу, а 
объединения работодателей — нет, добавила 
представитель Комитета по охране здоровья 
Татьяна Сапрыкина («ЕР»). Речь идет «о выяв-
лении хронических заболеваний вследствие 
таких факторов риска, не связанных непосред-
ственно с производством, как курение табака, 
потребление алкоголя, нерациональное пита-
ние, низкая физическая нагрузка, избыточная 
масса тела или ожирение, потребление нар-
котических средств и психотропных веществ». 
Если хотят обследоваться — пожалуйста, за 
свой счет, говорится в заключении РСПП.

Депутаты говорили о недоступности ме-
дицинской помощи для жителей небольших 
поселков и деревень, о формализме, с ко-
торым подходят врачи к профилактическим 
осмотрам, зачастую видя в них лишь способ 
заработать, о том, что граждане недостаточ-
но ответственно относятся к своему здоро-
вью и диспансеризацией пренебрегают. Но 
все эти проблемы — за пределами данной 
инициативы.

Второе чтение будет не раньше осени. 
Между тем спикер Госдумы в комментарии 
журналистам напрямую связал законопроект 
со «своевременностью оказания медицинской 
помощи, в первую очередь пожилым людям», 
и сообщил, что для «граждан нашей страны 
предпенсионного возраста» хорошо было 
бы предусмотреть даже не два, а три допол-
нительных выходных дня для прохождения 
диспансеризации.

Предпенсионный возраст, как известно, 
в России продлевается на 8 лет для женщин 
и на 5 лет для мужчин.

Марина ОЗЕРОВА.

ОТПУСК НА 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ

ЗАКОН

ПРЕЗИДЕНТ
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Даже анекдот есть, очень ста-
рый: «Сестра, взболтайте мне 
яйца, пожалуйста!.. Ой, я 
вообще-то имел в виду гоголь-

моголь, но то, что вы делаете, еще лучше!»
Так что такой фельдшер, как Настя, спо-

собен излечивать одним своим видом. А если 
она вдобавок еще и специалист хороший, то ей 
вообще нет цены. Зачем же гнобить девушку? 
Лучше, наоборот, попросить ее выезжать на 
вызовы в том самом облике (будоражащем, 
но отнюдь не непристойном), в котором она 
делает свою фотосъемку. Чтобы, так сказать, 
подстегнуть пациента, пробудить в нем волю 
к жизни и стремление поправиться.

Однако, похоже, времена у нас наступа-
ют трудные — для красоты, эротики, юмора. 
Времена пуританской строгости, монашеской 
суровости и морали старых дев. Не говорю, 
что это плохо: для монахов и старых дев, на-
верное, действительно не слишком приятно 
на больничной койке видеть возле себя сек-
сапильных медработниц — они напоминают 
им об упущенных возможностях. 

А вообще, считаю, представители других 
профессий тоже должны принять эстафетную 
палочку. Чем хуже, к примеру, честь мундира 
банковского работника? Или сотрудника сферы 
общественного питания? Почему это офици-
антке можно не только фривольные фото вы-
кладывать, но даже, скажем, разносить пивные 
кружки с во-о-о-от таким декольте? 

Или монахи и старые девы пива не 
пьют?..

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

АХ, КАКАЯ 
МЕДСЕСТРИЧКА!

ЗЛОБА ДНЯ

ЭНЕРГЕТИКА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Очередная встреча в Вене технической 
комиссии ОПЕК+, уполномоченной 
следить, как участники нефтяной сделки 
выполняют обязательства соглашения по 
ограничению добычи, пройдет в крайне 
противоречивой атмосфере. В преддве‑
рии заседания ОПЕК выпустил отчет, где 
отметил, что подписавшие меморандум 
нефтяные державы давно нарушают его 
условия. Подогревает обстановку реше‑
ние ОПЕК+ о повышении производствен‑
ных квот на 1 млн баррелей в день, объяв‑
ленное месяц назад. Эти факторы уже 
уронили за последние 10 дней стоимость 
«черного золота» со $80 до $71 за бар‑
рель. Если тренд продолжится, то вопре‑
ки предсказаниям западных экспертов о 
росте цен на нефть до $100–150 в скором 
времени «бочка» провалится ниже $65. 
Заработают на этом не нефтяники, а бир‑
жевые спекулянты, снимающие сливки с 
перепродажи сырья.

Очередное заседание Технического комитета 
по выполнению обязательств по ограничению 
добычи нефти в рамках ОПЕК+ его участники 
встречают в сложной обстановке. Напомним, что 

на последнем саммите ОПЕК+ в первой половине 
июня с подачи главных участников коалиции — Рос-
сии и Саудовской Аравии — было принято решение 
об увеличении производственных мощностей на 
1 млн баррелей в день.

Это оказалось сенсацией: смысл существова-
ния ОПЕК+ заключался в стабилизации нефтяных 
цен за счет ограничения добывающих ресурсов. 
Цены на «черное золото», которые в июне оста-
вались на уровне в $77–79 за баррель, внушали 
уверенность в стабильности мирового нефтяного 
рынка. Поэтому инициаторы подъема добычи 
сигнализировали об увеличении спроса на угле-
водороды во второй половине года и настаивали 
на росте производства.

Однако произошло обратное. Неожиданно 
Вашингтон (не участвующий в соглашении) заго-
ворил о расконсервации своих нефтяных запасов, 
вследствие чего темпы роста спроса на «черное 
золото» начали падать: если ранее эксперты про-
гнозировали их увеличение до конца года на 4–5%, 
то сейчас самая оптимистичная оценка роста 
— не более 2%. Учитывая, что мировая добыча, 
включая изменяющиеся квоты ОПЕК+, обещает 
прибавить, то итоги года способны оказаться 
весьма плачевными.

Котировки сырья с начала июля снизились 
более чем на 10% — до $71. Главной причиной 
обвала эксперты как раз и называют решение 
ОПЕК+ об увеличении добычи. «Рынок ощутит еще 
большее падение цен в конце июля — начале авгу-
ста, когда придут данные о сделках, заключенных 
уже после саммита ОПЕК+», — отмечает начальник 
аналитического управления УК «БК-Сбережения» 
Сергей Суверов.

Подстегнуть интерес к нефтегазовому рын-
ку даже не смог очередной ежемесячный отчет 
ОПЕК, согласно которому предложение нефти 
в 2019 году вырастет на 2,1 млн, а спрос — лишь 
на 1,4 млн баррелей в сутки. Спасти положение 
не смогла статистика из-за океана: по данным 
Минэнерго США, запасы нефти в Штатах в сере-
дине июля увеличились на 600 тыс. баррелей и 
сняли угрозу роста дефицита на американском 
энергетическом рынке.

По словам директора Фонда энергетического 
развития Сергея Пикина, дополнительную роль в 
падении нефтяных цен сыграло предварительное 
решение Вашингтона о расконсервации страте-
гического резерва «черного золота», если цены на 
нефтяном рынке будут продолжать подниматься. 
Напомним, что американский резерв был создан 
после энергетического кризиса 1973 года, когда 
цена барреля разом подскочила в четыре раза. До 
сих пор к резерву обращались всего два раза: в 
1991 году, когда из-за военных действий в Ираке 
были сокращены поставки сырья с Ближнего Вос-
тока, и в 2005 году, когда пришлось искать деньги, 
чтобы справиться с ущербом от урагана «Катрина». 
Однако теперь президент США Дональд Трамп 
готов продать половину стратегического запаса 
— или 350 млн баррелей в день.

«Такие инициативы говорят об одном: фун-
даментальные факторы давно перестали играть 
главную роль в адаптации конъюнктуры сырьевого 
рынка под современные реалии. Власть над це-
нами находится в руках биржевых спекулянтов, 
которые более умело и оперативно реагируют на 
процессы, происходящие на мировом рынке сырья, 
нежели государственные ведомства и междуна-
родные организации. Они же — биржевые игроки 
— и снимают основные сливки с переменчивой 
нефтяной конъюнктуры», — полагает Пикин.

Николай МАКЕЕВ.

НЕФТЬ ОТДАЛИ НА ОТКУП СПЕКУЛЯНТАМ

В четверг, 19 июля, в 13.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» пройдет 
«круглый стол», посвященный прошедшему 
саммиту России и США. 

В понедельник, 16 июля, в Хельсинки со-
стоялось одно из самых значимых событий в 
российско-американских отношениях — встреча 
Владимира Путина и Дональда Трампа. Первый 
полноценный двусторонний саммит с момента 
избрания Трампа.

Какие договоренности были достигнуты в 
ходе саммита? Каковы перспективы торгово-
экономических отношений России и США? Когда 
будет создана группа «капитанов» российского 

и американского бизнеса и кто может войти в 
состав? Каких решений стоит ждать в вопросе 
урегулирования ситуации в Сирии и Украине? 
Станет ли данная встреча началом диалога по 
нормализации отношений двух сверхдержав? 

Эти и другие вопросы обсудят гости «МК»: 
доктор экономических наук, главный научный со-
трудник Института США и Канады РАН Владимир 
ВАСИЛЬЕВ, младший научный сотрудник Центра 
североамериканских исследований ИМЭМО 
РАН Александра БОРИСОВА, подполковник 
запаса, заместитель директора Института стран 
СНГ Владимир ЕВСЕЕВ, журналист, аналитик-
американист Михаил ТАРАТУТА и др. 

А к к р е д и т а ц и я :  т е л . / ф а к с 
8‑495‑781‑47‑12, e‑mail sos@mk.ru. При себе 
обязательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/ пресс‑карту; 
паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

САММИТ ПУТИН — ТРАМП: 
ПЕРЕЗАПУСК ОТНОШЕНИЙ 

ИЛИ ПИАР-АКЦИЯ?

ПРЕСС-ЦЕНТР

В среду, 18 июня, студентка из Рос‑
сии Мария Бутина должна была пред‑
стать перед судом. Ей предъявили два 
обвинения: в сговоре с целью работы 
иностранным агентом и, собственно, в 
деятельности в качестве этого агента 
без лицензии. Но, как стало известно 
журналистам по утечкам из ФБР, амери‑
канская разведка с самого приезда Бу‑
тиной в США поместила ее под наблю‑
дение и до поры до времени позволяла 
ей заниматься «незаконным лоббиз‑
мом». Только когда россиянка собралась 
покинуть Вашингтон и отправиться в 
Южную Дакоту, было принято решение 
арестовать ее, чтобы не упустить. 

Мария Бутина приехала в США по студенческой 
визе в 2016 году. Как пишет газета The Washington 
Post, к тому моменту она уже была довольно из-
вестным оружейным активистом в России, поэтому 
сразу попала под наблюдение ФБР. 

Подозрения американских спецслужб рос-
сиянка вызвала, еще когда посещала Америку 
в качестве приглашенного лектора в 2015 году. 
Тогда она рассказала дюжине студентов Уни-
верситета Южной Дакоты о своей деятельности 
в организации «Право на оружие» и способах 
добиться успеха. По словам одного из орга-
низаторов республиканского летнего лагеря в 
этом штате Дасти Джонсона и его помощника 
Уила Мортенсона, Бутина «выставляла себя как 
борца за свободу и права человека против пу-
тинского режима». 

На первый взгляд ничего подозрительного. 
Но не для ФБР. «Все это было для того, чтобы 
создать историю для прикрытия, иллюзию ее 
честных намерений», — уверен бывший сотрудник 
спецслужбы Дэвид Гомез. 

Но вместо того, чтобы допросить росси-
янку сразу, детективы решили отслеживать 
ее встречи и передвижения по Соединенным 
Штатам. По мнению ФБР, Бутина времени в 
Америке даром не теряла, работая бок о бок с 
влиятельными политиками и внедряясь в На-
циональную стрелковую ассоциацию. 

«МК» связался с коллегой Марии Бутиной, 
председателем правления организации «Право 
на оружие» Игорем Шмелевым. По его словам, 
«Право на оружие» никогда не делало секрета 
из своих связей с Национальной стрелковой 
ассоциацией США (NRA). Шмелев виделся с 
республиканцем Полом Эриксоном, которого в 
Америке называют пособником Марии Бутиной, 
только один раз, в 2013 году, когда тот посещал 
съезд «Права на оружие» в Москве в качестве 

одного из глав NRA. «Как они познакомились с 
Марией, я не знаю. Мы с ней друзья, но никог-
да не обсуждали личную жизнь», — сообщил 
Игорь Шмелев. 

По данным американской разведки, при-
веденным The Washington Post, Мария впервые 
лично увиделась с Эриксоном именно на этом 
съезде. С тех пор они начали переписываться 
и обсуждать по электронной почте «диплома-
тический» проект по сближению России и США, 
в котором участвовал и зампред ЦБ Александр 
Торшин. Бутина публично отрицала связь с 
российскими властями. Но ФБР уверено, что 
в 2016 году она известила некоего человека 
на территории Соединенных Штатов о том, что 
Кремль одобрил ее проект. А в ночь победы 
Трампа на президентских выборах написала 
Торшину: «Иду спать. Здесь три часа ночи. Жду 
дальнейших указаний». 

«После отъезда Марии на учебу в США мы 
с ней иногда переписывались, но она писала, 
что у нее очень мало времени: большая нагрузка 
с учебой, — продолжает Игорь Шмелев. — По-
следний раз я общался с ней примерно месяц 
назад. Мы обсуждали организационные во-
просы, связанные с деятельностью «Права на 
оружие». Она писала, что защитила диплом, 
но о ее дальнейших планах я не узнавал. Хочу 
добавить, что Мария — очень умный и разно-
сторонне развитый человек, она легко находит 
контакт с людьми. Но, пожалуй, главное — она 
всегда призывала оставаться в рамках закона. 
Не разрешают нам местные власти проводить 
наши мероприятия — ну, значит, не будем». 

Напомним, Марию Бутину арестовали спу-
стя несколько часов после окончания успешных 
переговоров Дональда Трампа и Владимира 
Путина. ФБР утверждает, что это всего лишь 
совпадение: к ним поступила информация о том, 
что россиянка собирается покинуть Вашингтон 
и направиться с Южную Дакоту, где за ней было 
бы сложнее следить. Поэтому правоохранители 
решили действовать на опережение. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЗА БУТИНОИ СЛЕДИЛИ СО СТУДЕНЧЕСКОЙ СКАМЬИ
В ФБР объяснили, почему 
«русскую шпионку» 
арестовали именно сейчас

Владимир Путин, впечатленный успеха‑
ми народной дипломатии, согласился 
пойти на смягчение въездного режима: 
аналог «паспорта болельщика» будет 
введен в РФ для посещения значимых 
культурно‑массовых мероприятий. 
В частности, в 2019 году без виз ино‑
странцы смогут посетить Универсиаду и 
музыкальный конкурс им. Чайковского. 
Владимир Путин выразил отдельную 
благодарность за организацию мундиаля 
Виталию Мутко и отругал первого вице‑
премьера Антона Силуанова. Правда, 
уже по другому поводу — за формальное 
отношение к запросам МЧС.

На совещании президента с членами пра-
вительства основным докладчиком стала вице-
премьер Ольга Голодец. Не касаясь спортивных 
итогов чемпионата, которые всем и так известны, 
она обобщила околофутбольную статистику, от-
метив, что за один месяц были «побиты многие 
рекорды в разных сферах». В общей сложности 
мундиаль посетили 3 млн иностранных болель-
щиков, из них 25 президентов, 7 монарших особ 
и 11 глав правительств. Для обслуживания гостей 
была в 2–3 раза увеличена пропускная способ-
ность региональных аэропортов, закуплены 75 
новых поездов и на 15% увеличен гостиничный 
фонд. Но самое главное — удалось разрушить 
стереотипы, существовавшие в отношении на-
шей страны. Иностранные гости увидели «откры-
тую, технологичную и гостеприимную Россию». И 
даже враждебно настроенная газета «Таймс», по 
словам Голодец, не удержалась от комплимента, 
написав, что «это был невиданный по красоте 
чемпионат». Чтобы продлить «эффект мундиа-
ля», Владимир Путин уже предложил сохранить 
безвизовый въезд по «паспортам болельщика» 
до конца 2018 года — соответствующий зако-
нопроект Госдума успеет принять до ухода на 
каникулы. Однако, по мнению Ольги Голодец, 
этого послабления недостаточно: аналогичные 
технологии идентификации, позволяющие ино-
странцам въезжать в РФ без виз, могли бы быть 
задействованы при проведении всех значимых 
культурно-массовых мероприятий. В частности, 
в 2019 году принцип FAN ID необходимо рас-
пространить на Универсиаду в Красноярске и 
конкурс Чайковского в Москве, считает вице-
премьер.

Владимир Путин, как оказалось, уже успел 
обсудить эту идею с главой правительства и прийти 
к выводу, что смягчение въездного режима вряд ли 
повредит режиму внутриполитическому. «Это воз-
можно и целесообразно», — кивнул головой прези-
дент. Впрочем, согласно статистическим данным, 
оформление виз не является ключевой проблемой: 
по «паспортам болельщика» в РФ приехали только 
806 тыс. человек из 3 млн — остальные восполь-
зовались обычной процедурой.

Главы МВД и Минздрава со своей стороны за-
верили главу государства, что подведомственные 
им службы во время ЧМ также проявили себя с 
лучшей стороны. «Полиция действовала вежливо 
и деликатно. К болельщикам, которые допустили 
малозначительные нарушения, применялись меры 
профилактического характера», — отрапортовал 
Владимир Колокольцев. Однако распространить 
этот принцип на постмундиальную практику, чтобы 
стражи порядка так же гуманно обращались с 
российскими гражданами, он почему-то не пред-
ложил... Существенно облегчило работу силовиков 
их взаимодействие с зарубежными коллегами. 
«Благодаря обмену информацией в РФ был за-
прещен въезд более 3 тыс. граждан иностранных 
государств, ранее замеченных в правонарушениях 
на спортивных объектах», — доложил Колокольцев. 
Он предложил сохранить на стадионах созданную 
инфраструктуру безопасности в качестве «на-
следия чемпионата».

Российские медики за месяц обслужили 15 
тыс. гостей мундиаля. В частности, обследование 
и консультации понадобилась 547 спортивным 
функционерам ФИФА и 57 спортсменам. Боль-
шинству обратившихся помощь была оказана на 
месте, 277 человек госпитализированы, а слож-
ных операций, к счастью, случилось только три 
— кардио-, нейрохирургическая и после ДТП. 
Все иностранцы живы-здоровы и уже уехали на 
родину, сообщила Вероника Скворцова. Владимир 
Путин поблагодарил всех чиновников, причастных 
к организации мундиаля, и отдельно — нынешнего 

вице-премьера по стройке и ЖКХ Виталия Мутко, 
которого чиновники ФИФА просили «не светить» 
на мероприятиях ЧМ из-за ассоциации с допин-
говым скандалом. «Всем хорошо известно, что 
вы были в начале этого пути и очень много сдела-
ли», — обращаясь к растроганному Мутко, сказал 
президент.

Но большой футбольный праздник закончил-
ся, а проблемы остались: на протяжении всего 
чемпионата в ряде российских регионов бушевали 
лесные пожары и лили проливные дожди. «Ситуа-
ция хуже, чем в 1991 году», — охарактеризовал 
наводнение в Забайкальском крае глава МЧС 
Евгений Зиничев. Выслушав неутешительную ста-
тистику по нанесенному водой и огнем ущербу, 
Владимир Путин сказал, что его беспокоит фор-
мальный подход Минфина к выделению средств 
пострадавшим субъектам. Якутия, где пожары 
начались еще весной, заявку на финансирование 
отправила в июне, но денег до сих пор не получила. 
По словам Антона Силуанова, «обращение не соот-
ветствовало уровню федеральной чрезвычайной 
ситуации» — иными словами, мало попросили. 
«Это звучит как-то странно, — отреагировал прези-
дент. — Может, не надо так формально подходить? 
Ну зачем? Только время потеряли». Одних мостов 
в пострадавших регионах нужно восстановить 35 
штук. Не говоря уже о жилых домах и других объ-
ектах инфраструктуры. «Это сейчас там жарко и 
можно жить. Но холода наступят очень быстро — не 
затягивайте», — распорядился Путин.

Елена ЕГОРОВА.

Путин решил, что смягчение въездного режима  
не повредит режиму внутриполитическому

КАК ПРОДЛИТЬ «ЭФФЕКТ МУНДИАЛЯ»

Биржевые воротилы грозят 
опустить баррель до $65

ВЕРСИЯ

ЖЕНЩИНА В ЭЙМСБЕРИ ОТРАВИЛАСЬ ДУХАМИ
Британская пресса активно 
обсуждает версию, соглас‑
но которой отравившаяся в 
Эймсбери Дон Стерджесс 
получила смертельную 
дозу яда, использовав най‑
денный на улице флакон 
духов. В СМИ ссылаются 
на свидетельства брата ее 

бойфренда Чарли Роули, 
который также пострадал от 
взаимодействия с веществом. 
Мэттью рассказал журнали-
стам, что накануне его брат 
подобрал в парке тот самый 
флакон, издающий резкий 
запах. Самой известной 
фигурой в истории, использо-

вавшей духи в качестве яда, 
была французская королева 
Екатерина Медичи. Она также 
ввела в моду обычай опры-
скивать духами перчатки — с 
помощью такой смертоносной 
детали гардероба Медичи 
отправила на тот свет не одну 
свою соперницу.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На Садовнической улице появилось граффити с тренером сборной России 
Станиславом Черчесовым, нападающим команды Артемом Дзюбой и капитаном 

наших футболистов Игорем Акинфеевым. Отметим, что граффити, посвященные прошед-
шему чемпионату мира, появились во многих российских городах, однако в столице герои 
прошедшей игры будут впервые изображены вместе. Напомним также, что ранее настен-
ный рисунок с нашим тренером появился в Петербурге, но портрет, увы, закрасили. 

КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ПАМЯТЬ

ШОК

ОБРАЗОВАНИЕ

МЧС ЯКУТИИ БУДЕТ БОРОТЬСЯ С ПОЖАРАМИ КАМЛАНИЕМ

ИТАЛЬЯНЦЫ ПЕРЕДАЛИ ЮНАРМИИ КОПИЮ  
ПАМЯТНИКА РОССИЙСКОМУ ГЕРОЮ

ФИНАЛИСТКУ КОНКУРСА КРАСОТЫ УБИЛИ ИЗ-ЗА «ШКОДЫ»

ФОРМИРУЕТСЯ ПЕРЕЧЕНЬ ШКОЛЬНЫХ ОЛИМПИАД НА БУДУЩИЙ ГОД

Власти Якутии реши‑
ли привлечь шаманов к 
тушению лесных пожаров. 
Об этом на брифинге со-
общил начальник ГУ МЧС по 
Республике Саха Павел Гарин, 
пишет агентство «Панорама». 
По словам главы ведомства, 
шаманы будут бороться с 
огнем с помощью магических 
ритуалов. «У якутских шаманов 

есть обряд кормления огня, 
когда горящему пламени 
скармливают различную еду 
с целью задобрить живущее 
в нем божество. Этот ритуал 
может нам улучшить пожароо-
пасную обстановку в регионе», 
— объяснил глава МЧС.  Как 
рассказал «МК» шаман Магуа, 
успех пожаротушения пре-
жде всего будет зависеть от 

квалификации мага. «Многое 
в этом вопросе решает  проис-
хождение шамана — его род, 
племя и с какими силами он 
работает. В любом случае ду-
маю, что все у них получится, 
вряд ли может не получиться 
— вызвать дождь несложно. 
Мы, например, недавно съез-
дили на стадион «Лужники» 
и прямо там провели ритуал, 
благодаря которому сборная 
России выиграла у Испании», 
— рассказал он. По словам 
Гарина, шаманов с наилучшей 
статистикой тушения пожаров 
официально трудоустроят в 
штат МЧС. При этом от обыч-
ных способов борьбы с огнем 
пожарные отказывать не будут 
и продолжат свои совместные 
вылеты с представителями 
духовенства РПЦ. Он также 
добавил, что повышению 
эффективности будет способ-
ствовать появление в Якутии 
второго вертолета. 

Российское военное 
ведомство поблаго‑
дарило итальянцев за 
увековечивание памяти 
российского лейтенанта 
Александра Прохорен‑
ко, погибшего в Сирии 
весной 2016 года. На 
мраморной скульптуре, 
установленной в итальян-
ском городе Вальи-Сотто, 
Прохоренко запечатлен как 
бы за несколько мгновений 
до авиаудара российских 
ВКС, который он вызвал на 
себя, оказавшись в окруже-
нии террористов в окрест-
ностях Пальмиры. За тот 
подвиг указом Президента 
РФ Прохоренко посмертно 
присвоено звание Героя 
России. В подмосковном 
парке культуры и отдыха 

Вооруженных сил России 
«Патриот» мэр Вальи-Сотто 
Марио Пулье и председа-
тель римского отделения 
Национальной ассоциации 
парашютистов Италии Адри-
ан Токки 18 июля передали 
движению «Юнармия» копию 
памятника Герою России.  

Слова благодарности ита-
льянским представителям 
«за увековечение подвига 
российского офицера в ходе 
борьбы с международным 
терроризмом» высказал 
статс-секретарь — заме‑
ститель министра оборо‑
ны РФ Николай Панков. 

Пропавшая накануне в Маг‑
нитогорске финалистка 
конкурса красоты «Missis 
World Russia» Ксения Мец‑
гер была найдена убитой.  
За совершение этого престу-
пления задержан 24-летний 
житель города. Он уже при-
знался в содеянном. Молодой 
человек работает в автосер-
висе. Ранее судим за мошен-
ничество с автотранспортом. 
По его словам, причина убий-
ства —  автомобиль Ксении 
«Шкода Октавия», который 
ему слишком понравился.  Он 
пригласил девушку в свой 
автосервис на Советской, 164, 
около девяти вечера якобы 
посмотреть ее машину на 

подъемнике перед покупкой. 
Потом сзади ударил Ксюшу 
молотком по голове прямо в 
боксе. Она умерла сразу. Тело 
он вывез и спрятал в поселке 
Янгельский (около 30 км от 
Магнитогорска). Полицейским 

подозреваемый пояснил, что 
заранее придумал оправда-
ние: «Машину купил, деньги 
за нее отдал, девушка уехала 
на такси». Однако ложь стала 
очевидна сразу. В детализа-
ции звонков Ксюши нет вызо-
ва такси. А в якобы проданной 
«Шкоде» остались детское 
кресло, в багажнике — вещи 
девушки, запасные диски на 
колеса. В итоге на допросе 
парень сознался. Он показал, 
где спрятал тело. Сейчас 
решается вопрос об избрании 
ему меры пресечения. Ксения 
всего три года назад вышла 
замуж за человека, с которым 
встречалась много лет. Ее 
сыну два года. 

18 июля в Фундаменталь‑
ной библиотеке МГУ им. 
Ломоносова состоялось 
заседание Российского со-
вета олимпиад школьников. 
Этот совет был основан в 
2007 году и является все-
российским общественным 
органом, который развивает 
в нашей стране олимпиад-

ное движение. «Олимпиады 
школьников имеют огромное 
значение для выявления и 
развития молодых талан-
тов, — отметил ректор МГУ, 
председатель Российского 
совета олимпиад школь-
ников Виктор Садовничий. 
— С каждым годом число 
школьников, которые прини-

мают участие в олимпиадах, 
растет. Растет и уровень их 
подготовки». 
На заседании подвели итоги 
олимпиад за 2017/18 учеб-
ный год, а также рассмо-
трели предложения совета 
по формированию списка 
олимпиад школьников на 
будущий учебный год. 

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА
m

Il
.R

u

СО
Ц

СЕ
ТИ

W
Ik

IP
eD

IA
.o

Rg

Оружейный 
активизм 

Марии 
Бутиной 
привлек 

внимание 
ФБР еще до 
ее отъезда 

в США. 

kR
em

lI
N

.R
u

PI
XA

BA
Y.C

o
m

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



СЕГО ДНЯ

Пенсионный возраст увеличится. В резуль-
тате сами пенсии должны вырасти. Казалось 
бы, все к лучшему. Но так ли это?

Старость неизбежна. Как смерть. Никто 
не завидует тем, кто умер молодым. Но ка-
кой разной может быть старость! Есть стра-
ны, где преклонный возраст и сопутствующая 
ему пенсия — это приглашение наверстать то, 
что почему-то не успели. Посмотреть мир, или 
переехать в теплые края, или даже отправиться 
в университет, чтобы разобраться в том, что 
давно или вдруг стало особенно интересно.

Наверное, схожие примеры есть и в Рос-
сии. Но если у нас они единичны, то в развитых 
странах — это не просто массовое явление, а 
уже давний социальный стереотип.

Наш стереотип другой. Советские пенсио-
неры тоже уступали качеством своей жизни 
американским или японским ровесникам. Но 
тогда хотя бы в уровнях доходов в обществе 
не было сегодняшней пропасти. А теперь есть 
и разрыв в доходах между 10% самых бедных 
и 10% самых богатых в России, заметно пре-
вышающий американский уровень, и откро-
венно нищенские пенсии, которые при этом 
остаются для целых социальных слоев едва ли 
не единственным денежным доходом в семье. 
Стереотип в том, что социальная несправед-
ливость нарастает.  

Что изменит увеличение пенсионного воз-
раста? Во-первых, и для правительства именно 
этот аргумент решающий, снизится нагрузка 
федерального бюджета по покрытию дефицита 
Пенсионного фонда. Это арифметика. По ста-
тистике, мужчины проживают на пенсии 14 лет 
(это те, кто вообще доживает до 60 и уходит 
на пенсию), женщины — почти 24 года (после 
55, когда начинают пенсию получать). Соот-
ветственно, увеличение пенсионного возрас-
та на 5 лет для мужчин и на 8 лет для женщин 
освобождает Пенсионный фонд от выплат на 
13 лет — солидная экономия.

Во-вторых, увеличатся пенсии. Но прорыва 
в безбедную старость никто не обещает. Рубеж 
уже назван — рост примерно на 1 тысячу рублей 
в год. Первый вице-премьер Антон Силуанов 
обещает, что это увеличение начнется уже со 
следующего года. Но пока что не исключено, 
что правительственный законопроект, дающий 
старт увеличению пенсионного возраста уже в 
2019 году и закладывающий темп добавления 
этого возраста по году за год, в Думе будет 
несколько смягчен — за счет прежде всего 
удлинения срока переходного периода. Возь-
мем самый оптимистический вариант: на дворе 
2024 год, средняя продолжительность жизни 
78 лет, средний уровень пенсий 18–19 тысяч 
рублей. Больше, конечно, чем сейчас, но все 
равно совсем не предмет государственной 
гордости. 

В-третьих, возникают проблемы сохра-
нения работы людьми за 60 лет. Любопытно, 
что пока правительство никак не артикулиру-
ет наличие этой проблемы, ее остроту и тем 
более способы ее решения. Общий подход: 
само рассосется. Аргументы: уже сейчас почти 
половина людей пенсионного возраста про-
должает работать. К тому же официальная 
безработица находится на низком уровне. И 
последнее: из-за демографической ситуации 
на рынке труда ожидается довольно слабый 
прилив новой рабочей силы.

На деле все, конечно, не так безоблачно. 
Да, примерно 50% потенциальных пенсионе-
ров сегодня работают. Но придется работать 
гораздо большему числу пожилых людей. Да, в 
Москве, не особенно напрягаясь, можно найти 
работу дворником. Но ведь хочется оставаться в 
профессии! Тогда надо постараться — сделает 
вывод какой-нибудь читатель, для которого 
пенсия далека, как космос. 

Приведу лишь один пример. Я набил в 
интернет-поисковике «как найти работу в 60 
лет». И одной из первых ответных строк стал 
любопытный рассказ о поиске работы весьма 
искушенным соискателем, с 1993 года трижды 
с успехом обращавшимся в кадровые и хэдхан-
терские службы, специалиста в своей области 
(эксплуатация зданий), умелым пользователем 
компьютерной техники. Сухой остаток: «В общей 
сложности за 2,5 месяца напряженного поиска 
я отослал электронные письма более чем по 
140 адресам, сходил на 38 интервью. Результат 
всей этой утомительной работы нулевой, места 
нигде не получил». Человек весьма постарался, 
но успеха не достиг. Причина — прежде всего 
возраст. Нет, конечно, с прямой дискримина-
цией он не столкнулся, работодатели умеют 
это скрыть, но там, где сумел преуспеть в 46 и 
56 лет, в 60 потерпел фиаско. В конце концов 

работу по специальности он все-таки нашел. Но 
старым, еще докомпьютерным способом — по 
знакомству. Да и то на полгода.

История поучительна. Она иллюстрирует 
проблему, которую государство может частично 
решить только одним способом: настойчи-
во порекомендовав руководителям государ-
ственных же предприятий и организаций не 
увольнять сотрудников до достижения ими 
пенсионного возраста. На частный сектор тоже, 
понятно, можно повлиять, но с ним в любом 
случае сложнее.

Получается, что увеличение пенсионно-
го возраста — одно из средств дальнейшего 
укрепления госсектора в нашей стране. Люди, 
приближающиеся к пенсионному возрасту (и 
чем он выше, тем больше), будут действовать, 
как вкладчики денег в банки, — предпочитать 
госсобственность. На пользу ли такой тренд 
нашей экономике?

Не собираюсь вдаваться в наполовину 
схоластическую дискуссию о сравнительной 
эффективности государственной и частной 
собственности в экономике. Обращусь к май-
ским указам президента. Их цель, будь то в 
2012 или 2018 годах, — повышение социально-
экономической эффективности всего, что про-
исходит в нашем обществе. 

Еще в июне Алексей Кудрин, выполняя 
функции председателя Счетной палаты, под-
вел итоги выполнения майских указов, под-
писанных Владимиром Путиным 7 мая 2012 
года. Они, увы, неутешительны. Например, 
доля инвестиций в ВВП в 2017 году составила 
21,9% при планируемых 27%. Доля продукции 
высокотехнологичных и наукоемких отраслей 
экономики в ВВП должна была вырасти в 1,3 
раза по сравнению с 2011 годом, однако она со-
ставила всего 21,7%. Все это стало основанием 
для серьезного отставания по такому ключево-
му показателю, как рост производительности 
труда. Кудрин подчеркнул, что с 2011 по 2016 
год этот показатель увеличился всего на 3,8%, 
при этом в указах говорилось, что необходим 
рост в полтора раза.

В связи с этим зададимся вопросом: если 
задание президента по росту производитель-
ности труда откровенно провалено, при том 
что половина экономики контролируется го-
сударством, то улучшит ли ситуацию тот факт, 
что доля государства в экономике будет еще 
больше прирастать, в частности, за счет при-
лива пожилых занятых? Ответ отрицательный. 
И основание для такого ответа — не форма соб-
ственности, а тот факт, что люди за 60 просто 
не могут стать знаменосцами роста произво-
дительности труда из-за скорости обновления 
технологий, которая требует не столько опыта, 
сколько совершенно новых знаний и навыков.

Получается замкнутый круг. Пенсии у нас 
не растут так, как бы всем хотелось, из-за низ-
кой производительности труда. Повышение 
пенсионного возраста — вынужденная и прак-
тически безальтернативная мера, позволяющая 
хоть как-то увеличить размер пенсий, иначе 
они будут и вовсе неприлично отличаться от 
далеко не заоблачных зарплат. Но повышение 
пенсионного возраста ставит проблему со-
хранения занятости для пожилых работников. 
Соответствующей новой динамике возраста 
выхода на пенсию системы адаптации пожилых 
занятых к скорости технологического обновле-
ния производства и всеобщей цифровизации  
пока нет. Обязать создавать такие системы 
можно госпредприятия. Или просто запре-
тить им увольнять сотрудников до выхода на 
пенсию. Будущие пенсионеры, чтобы сохра-
нить свои рабочие места, будут стремиться 
работать на госпредприятиях, где надежда 
доработать до пенсии выше. Новые старые 
занятые на госпредприятиях никак не ускорят 
рост производительности труда, но лицо нашей 
экономики во все большей мере определяет 
именно государство. Значит, задача повышения 
роста производительности труда становится 
все более сложной. 

Какова альтернатива? Надежд на то, что 
частные предприятия станут первой скрипкой 
нашей экономики, и так было немного, а в усло-
виях усиливающегося санкционного давления 
их и вовсе практически не осталось. Значит, и 
пенсионная система у нас нескоро приблизится 
к тем образцам, которые позволяют пенсионе-
рам жить материально независимой, самостоя-
тельной, полной и завидной для их российских 
коллег жизнью.  

НОВАЯ ПЕСНЯ О ПЕНСИИ
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Чем дольше россияне станут работать,  
тем больше государства будет в экономике

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Соседство производства с жилыми 
домами и учебными учреждениями — 
привычная для нашей столицы исто-
рия в отличие от европейских стран, 
где промзоны в основном вынесены 
за черту города. Но для Московского 
университета имени С.Ю.Витте, рас-
положенного рядом с промзоной — 
территорией ЗИЛа, которая теперь 
занята арендаторами всех видов и 
мастей, — это стало настоящим адом 
благодаря компании, занимающейся 
производством и транспортировкой 
бетонных смесей.

Стою на автобусной остановке напротив 
здания университета во Втором Кожуховском 
проезде — и вдыхаю запах ремонта. Но ре-
монта рядом нет: «аромат» распространяет-
ся от проезжающих одна за другой бетоно-
мешалок. Тут же газон с зеленой травкой, и 
все бы хорошо: видно, что «Жилищник» свою 
работу выполняет, улицу чистит, ухаживает 
за деревьями, да только вся ухоженность по-
крыта тонким слоем белой пыли. На лавочку 
не сесть — все белое, а напротив — окна уни-
верситета, также до непрозрачности «при-
пудренные». Через пятнадцать минут в горле 
начинает першить…

Само производство с вузом не сопри-
касается, проблема — в транспортировке 
бетона под университетскими окнами. Ма-
шины едут одна за другой, оставляя новую 
пыль и поднимая в воздух уже накопленную. 
Сотрудники и студенты вот уже три года — 
с момента появления экологически вредного 
арендатора — ведут эпистолярную и лабора-
торную борьбу за возможность дышать чистым 
воздухом. Коллективные письма студентов, 
обращения администрации вуза в префекту-
ру, обследование экологического состояния 
территории — все было сделано. Анализы 
проводила испытательная лаборатория при 
МГУ. По данным замеров воздуха, взятого 
специалистами в трех точках, были выявлены 
значительные превышения предельно допу-
стимой концентрации загрязняющих веществ, 
в одной из точек — аж в 70 раз! И в такой об-
становке рядом идут занятия…

Руководитель службы безопасности и 
внутреннего контроля вуза Алексей Яковец 
рассказал, что учащиеся всерьез обеспокоены 
этой проблемой, боятся за свое здоровье и 
жизнь: 

— В сухую погоду окна в аудиториях не 
открыть — все покрывается пылью. Также 
выглядят припаркованные рядом автомоби-
ли. Университет неоднократно обращался с 
просьбой установить на предприятии пункты 
мойки колес выезжающих машин, но этого 
так и не удалось добиться. Районная управа 
уже полгода назад направила обращение в 
административно-техническую инспекцию 
ЮАО для принятия мер, но… Наступило лето, 
а пыльные облака так и витают в воздухе. Все 
усилия администрации вуза пока привели к 
тому, что местные власти самым тщательным 
образом стали следить за уборкой окрестных 
улиц. Но проедет бетономешалка, подмигнет 
фарой — и сизифов камень катится с горы…

Есть у студентов и преподавателей одна 
надежда: осенью откроется новая дорога, 
которая позволит транспорту выезжать с 
предприятия, минуя путь мимо университе-
та. Но кто сказал, что так и будет? Кто обяжет 
транспорт поменять направление? И почему, 
если так вопиюще нарушены санитарные и 
экологические нормы.

Вера СМАГИНА.

ГРАНИТ НАУКИ 
В ОБЛАКАХ 
БЕТОННОЙ ПЫЛИ
Московские студенты 
задыхаются в своих 
аудиториях

Старейшая газета Москвы «Москов-
ская правда» 18 июля отмечает свой 
столетний юбилей. За это время СМИ 
сменило несколько названий: «Вечерние 
Известия Московского Совета Рабочих 
и Красноармейских депутатов», «Комму-
нистический Труд», «Рабочая Москва», 
«Московский Большевик»... Только в 
1950 году газета обрела свое нынешнее 
имя. «МК» узнал у главного редактора 
издания Шода Муладжанова, с чем газе-
та подошла к этой знаменательной дате 
и какие строит планы на будущее.

— С чем «Московская правда» подошла 
к своему столетию?

— В 2016 году мы изменили формат работы 
и превратили «Московскую правду» из чисто 
печатной газеты в мультимедийную. При этом 
мы сделали акцент на интернет-проектах. По-
мимо собственно «Московской правды» речь 
идет о «Вестях ДОСААФ», которые мы делаем 
вместе с этой организацией, и проекте «Мой 
дом Москва». Кроме сайтов у этих проектов есть 
собственное радио и видеоканалы. Но и печат-
ная версия «Московской правды» продолжает 
существовать, только не в ежедневном, а в еже-
недельном формате.

— Как считаете, со временем другие СМИ 
тоже начнут отказываться от бумаги в пользу 
Интернета?

— Полного отказа, наверно, не произойдет. 
Мы ведь тоже продолжаем выпускать печатную 
версию. Но акцент, безусловно, будет смещать-
ся в пользу интернет-пространства, потому что 
значительная часть публики постепенно отвыкает 
читать тексты на бумаге и, наоборот, привыкает 
к гаджетам и мониторам.

— Как будете отмечать столетие «Мо-
сковской правды»?

— В Доме журналистов 18 июля мы организо-
вали юбилейный вечер. Хотя это не официальный 
прием, а скорее дружеское мероприятие, встреча 
старых товарищей и близких друзей редакции. 
Официозное мероприятие будет позже, скорее 
всего, в рамках Дня города. Мы собираемся 
устроить в саду «Эрмитаж» встречу наших чита-
телей с руководством города.

— У редакции уже есть планы на сле-
дующие 100 лет?

— На сто лет не планируем, но из локальных 
вещей хотим закончить ту работу, которую начали 
к юбилею: оцифровать все архивы газеты. Пока 
мы перевели на электронные носители больше 
20 годовых подшивок. Флешки с ними мы пода-
рим гостям нашего юбилейного вечера. Благо-
даря этому газету можно почитать на мониторе, 
сделать репринт и так далее. Думаю, это будет 
очень интересно не только читателям «Москов-
ской правды», но и всем, кому небезразлична 
история Москвы.

Артур АВАКОВ.

«МОСКОВСКОЙ ПРАВДЕ» — 100 ЛЕТ
Официальное празднование состоится в День города
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Первый процесс с участием присяжных 
заседателей открыл в среду, 16 июля, 
Черемушкинский районный суд. Напом-
ним, что до некоторых пор процессы с 
присяжными были исключительной пре-
рогативой вышестоящей инстанции. 
Любопытно, что первым гражданским 
заседателям районного суда предсто-
ит рассмотреть и вынести вердикт по 
нашумевшей два года назад истории о 
жестоком расстреле приезжего в сто-
личной подземке. 
Корреспондент «МК» побывал на за-
седании, где состоялась первая, спустя 
два года после бойни в метро, встреча 
стрелка и его жертвы. 

Напомним, что районные суды стали впра-
ве рассматривать уголовные дела по тяжким и 
особо тяжким преступлениям с участием при-
сяжных с января 2018 года. Теперь дела о тяжких 
и особо тяжких преступлениях в районных судах 
рассматривают не 12, как это было ранее, а 7 
судей из народа, среди которых один является 
запасным. 

Первым в Москве, чье дело попало к при-
сяжным (кстати, всех присяжных по этому делу 
удалось отобрать за один день, что является 
большой удачей), стал 60-летний Сергей Царев, 
в апреле 2016 года расстрелявший Сулаймона 
Саидова. Оба впервые после инцидента встре-
тились в Черемушкинском суде, где прошел до-
прос потерпевшего и его племянника, 20-летнего 
Мухаммада, с которым в злополучный вечер, 
8 апреля 2016 года, тот оказался в столичной 
подземке. 

Сулаймон пояснил присяжным, что в тот 
вечер возвращался из подмосковного Красно-
горска, где искал работу строителя. Кстати, ра-
ботал он и проживал в Москве легально — у него 
был патент на работу, равно как и регистрация. 
Мужчина со своим родственником разместились 

в конце вагона. Сулаймон стал коротать время 
играми в телефоне. В какой-то момент он обратил 
внимание на пассажира средних лет, который 
стал приставать к его 18-летнему племяннику. 

— Царев сказал ему «черный жопа», потом 
«зачем приехали сюда?» — на ломаном русском 
пояснил потерпевший, также добавив, что пле-
мянник изрядно испугался — его лицо стало 
красным от волнения. 

Мужчина отвел родственника от неадекват-
ного пассажира и в тот момент понял, что Царев 
был явно навеселе:

— Был запах алкоголя, Царев был пьяный, 
— пояснил Сулаймон. 

Через пару минут Царев снова подошел к 
мигрантам, которые старались игнорировать его, 
и заявил, что «через три минуты убьет их». 

— Все пьяные говорят, но не делают. Я не 
поверил, — объяснил суду свою беспечность 
потерпевший, время от времени промокая сал-
феткой слезившееся правое веко. 

В итоге, когда поезд почти подъехал к стан-
ции «Калужская», Царев открыл огонь. Судя по 
показаниям Сулаймона, неспокойный пассажир 
буквально изрешетил его — одна пуля попала в 
левый висок, вторая в затылок, третья лишила 
Сулаймона глаза. И на этом Царев не унялся — он 
стал целиться мигранту в лицо, но попал в живот. 
Жизнь Сулаймона, возможно, спасла остановка 
— когда двери вагона наконец открылись, он смог 
попросить помощи. Царев же слился с толпой 
пассажиров и не спеша пошел к себе домой. 

По словам потерпевшего, Царев напал на 
него, потому что он «приезжий, а их много». 

В результате бойни Сулаймону были сделаны 
три операции, в том числе поставлен глазной 
протез (на первом же обследовании выяснилось, 
что спасти глаз уже нельзя). У себя на родине 
мужчина получил вторую группу инвалидности. 
В связи с этим мужчина подал гражданский иск 
и потребовал с обидчика 15 миллионов рублей за 
моральный вред, а также более 312 тысяч рублей 
компенсации материального вреда.

Примерно такие же показания гражданским 
судьям дал племянник Сулеймана — 20-летний 
Мухаммад Хакимов. 

— Он также сказал дяде: «Через 3 минуты я 
тебя убью, ты умрешь», — перевела слова сви-
детеля приглашенный переводчик.

Все это время Царев вразвалку сидел в клет-
ке и, прищурив глаза, следил за Сулаймоном, 
который сидел как раз напротив него. Во время 
допроса же Хакимова подсудимый поджимал 
губы и нервно постукивал ногой. 

— Очень жаль, что так произошло, — един-
ственное, что смог процедить сквозь зубы обви-
няемый, когда ему дали слово. 

Сулаймон, кажется, вообще не реагировал 
на подсудимого, как будто его и вовсе не было 
в зале. При этом время от времени мужчина 
доставал из кармана пузырек с глазными капля-
ми, которые теперь вынужден носить с собой 
постоянно. 

Дарья ФЕДОТОВА.

В столичных Черемушках 
начался первый процесс  
с участием судей из народа

ПРИСЯЖНЫЕ 
СПУСТИЛИСЬ 
НА ЗЕМЛЮ Россия в спешном порядке избавля-

ется от американских облигаций. С 
марта по май объем наших вложений в 
госдолг США сократился втрое — с $96 
млрд до $14,9 млрд. Это самое мини-
мальное значение за 11 лет. В резуль-
тате наша страна выбыла из списка 
крупнейших держателей американских 
бумаг. Как поясняют эксперты, прода-
жа облигаций США говорит о том, что 
вокруг России сгущаются тучи. Поэто-
му Москва предпочитает подстрахо-
ваться и от греха подальше вернуть 
финансовые резервы на родину.

Минфин США разместил данные по 
странам-держателям американских казна-
чейских облигаций (US Treasuries). Традици-
онно возглавляют список Китай и Япония. По 
состоянию на май 2018 года Поднебесной при-
надлежат бумаги США на сумму в $1,183 трлн, а 
Стране восходящего солнца — на $1,049 трлн. 
Замыкает тройку лидеров Ирландия, которая 
вложила в облигации $301 млрд. 

Таким образом, все государства стабильно 
покупают долговые обязательства США. Ведь 
вложения в эти инструменты в современном 
финансовом мире, нравится это кому-то или 
нет, считаются самыми надежными. Общая 
сумма составляет $6,124 трлн. Однако Россия 
выбивается из этой тенденции и продолжает 
сокращать вложения в американские бумаги.

Еще в марте наша страна владела обли-
гациями на $96,1 млрд, в апреле — лишь на 
$48,7 млрд. А в мае показатель и вовсе упал 
до $14,9 млрд и тем самым достиг минимума 
за последние 11 лет. Напомним, максимальное 
значение зафиксировано в октябре 2010 года, 
когда Москва владела US Treasuries на сумму 
в $176 млрд.

Как пояснили в ЦБ, при размещении своих 
резервов Москва оценивает геополитические 
факторы. А учитывая напряженные отношения с 
Вашингтоном, продажа долговых обязательств 
США выглядит вполне логично. Ведь Америка 
продолжает пугать нас новыми санкциями. 
Например, Конгресс США предлагает в тече-
ние шести месяцев запретить гражданам и 
постоянным жителям США любые транзакции 
с российским суверенным долгом. И хотя пока 
эта угроза не реализовалась, не брать ее в рас-
чет наши денежные власти не могут.

Как ранее пояснила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, регулятор учитывает при разме-
щении резервов в различные активы разные 
риски, в том числе и геополитические. При 
этом ЦБ проводит «политику, чтобы резервы 
надежно хранились и были диверсифициро-
ваны». В частности, он заменяет инвестиции 
в американские казначейские обязательства 
золотом. На начало года объем благородного 
металла в «загашнике» Банка России составил 
1838,8 тонны. В результате мы стали пятыми в 
мире по его запасу после США (8130 тонн), Гер-
мании (3380 тонн), Италии (2450 тонн), Франции 
(2435 тонн). «Страны пополняют запасы золота 
в ожидании очередного кризиса. И их опасения 
не беспочвенны. Есть причины прогнозировать 
замедление роста ВВП США и КНР, особенно 
после стартовавших торговых войн, которые 
вполне могут спровоцировать проблемы в 
других странах», — поясняет исполнительный 
директор ICBF Максим Ефремов. 

Однако золото, как и нефть, — высоко-
спекулятивный инвестиционный инструмент. 
«Поэтому в случае глобального снижения ин-
тереса крупных суверенных инвесторов к каз-
начейским облигациям США может произойти 
повышение спекулятивной активности в драг-
металлах — с целью искусственного занижения 
их рыночной стоимости», — предупреждает 
эксперт Международного финансового центра 
Владимир Рожанковский.

Кроме того, как утверждают эксперты, в 
условиях укрепления доллара и роста доход-
ности американских облигаций сокращение 
вложений в госдолг США принесет нашей стра-
не лишь потери. «Раньше ЦБ упорно наращивал 
объемы вложений, даже несмотря на санкции: 
американские ценные бумаги — самый ликвид-
ный инструмент. Их легко купить и легко про-
дать. Желанием повысить доходность активов 
продажу американских бондов не оправдать: 
такие операции приносят ЦБ только убытки. 
Поэтому распродажа американских облигаций 
может означать, что вокруг России сгущаются 
тучи, хоть этого пока никто и не афиширует в 
публичном поле. Вероятно, сейчас готовятся 
такие антироссийские санкции, на фоне кото-
рых поблекнут все предыдущие, и возник уже 
вполне осязаемый риск лишиться имеющихся 
вложений. Вот ЦБ и сыграл на опережение», 
— предупреждает первый заместитель дирек-
тора Института актуальной экономики Иван 
Антропов. 

Ирина БАДМАЕВА.

ОБМЕНЯЛИ 
ГОСДОЛГ США 
НА ЗОЛОТО
ЦБ втрое сократил объем 
вложений в американские 
облигации
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Ленинский рай-
онный суд Перми 
приговорил к двум 
годам колонии 
бывшего депу-
тата Заксобра-
ния Пермского 
края Александра 
Телепнева и его 
друга Сергея 
Ванкевича за 
нападение на из-
вестного артиста 
DJ Smash (Андрея 
Ширмана). Ад-
вокат Телепнева 

Александр Чепкасов считает приговор 
несправедливым. 

— Ни меня, ни моего подзащитного оглашен-
ный приговор не устраивает, — говорит адвокат. 
— Его мы собираемся обжаловать в суде. Вы-
зывают некоторые сомнения мера пресечения и 
сама квалификация действий Александра. У нас 
одно объяснение случившегося, у Ширмана — 
другое. Наше объяснение — в том, что Телепнев 
заступился за Ванкевича.

Инцидент произошел 10 февраля в 
пермском ночном клубе «Дом культу-
ры». Как рассказывает DJ Smash, драка 
началась после того, как он отказался 
сделать повторное селфи с Телепне-

вым и Ванкевичем. Мужчины повалили исполни-
теля на пол и начали избивать. Позже у Ширмана 
были зафиксированы перелом челюсти, закрытая 
черепно-мозговая травма и сотрясение мозга. 

Версия защиты, заключается в том, что Те-
лепнев, выйдя на улицу из клуба, увидел драку и 
решил заступиться за товарища. Он не отрицает, 
что действительно нанес удар Ширману, однако 

самого факта избиения не было. Кроме того, как 
отмечает адвокат, досталось и другу Телепнева.

— У нас есть свидетельские показания, есть 
медицинская экспертиза, подтверждающая, что 
другу моего подзащитного были нанесены трав-
мы, — объясняет правозащитник. — У него были 
зафиксированы кровоподтеки, припухлости на 
лице. Однако суд почему-то не принял эти факты 
во внимание.

Прокомментировал адвокат и слухи о том, 
что Телепнев якобы пытался дать взятку диджею, 
чтобы «замять вопрос». Хоть такой факт и правда 
имел место, по словам Чепкасова, в нем не было 
ничего незаконного и предосудительного. 

— Да, деньги действительно были, но ничего 
незаконного в попытке их передачи нет. Были 
причинены физические повреждения, и эти день-
ги — абсолютно законное возмещение вреда. 
Более того, попытка возмещения вреда — одно 
из смягчающих обстоятельств.

— Я считаю, что приговор мог бы быть строже, 
— отмечает DJ Smash. — Но не в строгости дело, а 
в том, что лично я доволен тем, что смог добиться 
неотвратимости наказания для лиц, которые при-
выкли оставаться безнаказанными. 

Наталья БЕЛОВА.

ДИДЖЕЯ SMASH 
ПРИЗНАЛИ ИЗБИТЫМ
Хотя адвокат осужденных 
настаивает на другой 
квалификации

Сулаймона Саидова (слева) расстреляли 
в вагоне метро. Он остался без глаза.
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Перспектива

РЕКЛАМА

СПОНСОР
РУБРИКИ

Чем запомнится москвичам лето этого года? Состоявшийся чемпионат мира по футболу, конечно, стал 
важнейшей вехой в истории не только Москвы, но и всей России. Мир по достоинству, на твердую «пятерку», 
оценил уровень организации мундиаля.
Московский урбанистический форум, проходящий сейчас в столице, достоин не меньшего внимания. 
Это крупнейший международный конгресс, посвященный вопросам развития глобальных мегаполисов. 
На урбанфоруме специалисты традиционно обсуждают вопросы, играющие важную роль в жизни городов.
В этом году форум стал также своего рода презентацией нового концертного зала «Зарядье», официальное 
открытие которого запланировано на начало сентября. У гостей и участников мероприятия появилась 
возможность раньше всех увидеть и оценить этот уникальный объект.
Развитие Московского транспортного узла стало одной из центральных тем для обсуждения на Московском 
урбанфоруме. Создание Московских центральных диаметров, строительство столичного метро и улично-
дорожной сети до 2023 года — это лишь небольшая часть обсуждаемых вопросов.
Как отметил Сергей Собянин, правительство Москвы, Министерство транспорта России и ОАО «РЖД» 
продолжают реализацию программы комплексного развития Московского транспортного узла — одного 
из крупнейших в мире инфраструктурных проектов среди городских агломераций. В планах — создание единого 
транспортного каркаса города, который будет включать свыше 1000 км наземного и подземного метро и 1300 
км новых дорог. В столице появятся 4 новые хордовые магистрали, благодаря которым можно будет проехать 
через весь город, минуя МКАД, Третье транспортное кольцо и центр. Кроме того, для полноценного движения 
автомобилей откроется ЦКАД — магистраль, которая освободит Москву от грузового транзита.
В сегодняшнем выпуске нашей вкладки, посвященной столичному градостроительству, — подробные планы 
властей по развитию транспорта, репортаж с урбанистического форума, хорошие новости для дачников 
и многое-многое другое.
Читайте материалы вкладки, делитесь новостями с родными и друзьями, вырезайте из газеты 
усовершенствованные схемы дорог и метро — они пригодятся очень скоро! Мы постарались собрать самую 
актуальную и интересную информацию, касающуюся каждого жителя города.

В этом году Московский урбанистиче-
ский форум (МУФ) впервые проходит 
на новой площадке — в концертном зале 
парка «Зарядье». Делегаты и гости МУФ 
смогли своими глазами увидеть, каким 
получился зал в парке, заменившем пло-
щадку гостиницы «Россия». Теперь это 
полноценное городское пространство, 
готовое к любым вызовам современно-
сти. Первым «испытанием на прочность» 
для концертного зала «Зарядье» стал как 
раз МУФ-2018, и москвичи наверняка 
согласятся с мэром города: результатом 
можно гордиться.

«В отличие от европейских 
городов Москве пришлось 
догонять историю 
скачками»
— Уже 7 лет мы собираемся в Москве, чтобы 

ответить на вызовы современности, которые стоят 
перед мировыми городами. В течение этих лет 
мы слышали очень много идей и теорий, много 
рассказов о тех или иных практиках. Я благодарен 
всем, кто думает о будущем Москвы. Для нас очень 
полезно, что вы делитесь опытом и идеями. Для 
кого-то из нас то, что обсуждается на МУФ, всего 
лишь теория, замечательные идеи, а для кого-
то — практика, повседневная работа. Для меня 
лично семь лет назад это стало вызовом моей 
жизни. Семь лет назад мы думали, как дальше 
развивать один из самых больших городов мира, 
самый крупный мегаполис Европы. Российские 
города серьезно отличаются от своих европей-
ских собратьев хотя бы потому, что 70 лет они 
развивались в СССР в другой парадигме, в другой 
системе координат. Европейские города проходи-
ли историю столетиями, нам пришлось догонять 
скачками. Но мы должны понимать, от чего мы 
ушли и к чему двигаемся. Должны ответить себе: 
какой будет завтра Москва? — так начал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин свое выступление в рамках 
пленарного заседания «Современный мегаполис. 
Новое пространство для жизни», открывшего ур-
банистический форум.

В просторном трехуровневом концертном 
зале «Зарядье» собрались все, кто с полной от-
дачей готов работать на благо нашего города, 
— не только представители стройкомплекса 
и отраслевых департаментов столицы, но и ве-
дущие застройщики, архитекторы, экологиче-
ские активисты и эксперты в урбанистике. Сама 
атмосфера концертного зала неплохо отвечает 
на вопрос о значении парка «Зарядье» в совре-
менной Москве: через прозрачные стены можно 
любоваться старинными храмами на Варварке, 
очертаниями Кремля и зеленым ансамблем пар-
ка, а внутри — современное помещение. И все 
это в самом сердце города, прямо у Китайго-
родской стены.

Оценили по достоинству новый концертный 
зал не только российские, но и зарубежные экс-
перты: МКЗ «Зарядье» удостоили премии «Здание 
года». В ходе МУФ-2018 ее вручил сооснователь 
и главный редактор Archdaily Дэвид Базульто.

«Среда формирует сознание. Большая ра-
дость участвовать в создании таких проектов. 
Во время чемпионата мира по футболу исланд-
ские болельщики собрались в «Зарядье», чтобы 
поддержать свою команду. Это феноменально. 
Почему так получилось? «Зарядье» — это вопло-
щение идей огромного количества людей. Все 
получилось благодаря доверию. Спасибо мэру, 
что поддержал нас», — заявил главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. 

Мэр Сергей Собянин, в свою очередь, отме-
тил, что также гордится «Зарядьем» и очень рад, 
что, заручившись согласием президента страны, 
удалось разбить на этом месте именно парк, а не 
огромный торговый центр и не элитный жилой 
квартал. 

«Любые попытки административно ограни-
чить развитие города приводят к тому, что мы 
теряем город, который конкурирует не с Ряза-
нью и Вологдой, а с Нью-Йорком и Лондоном. 
Вспомним: в царское время из Москвы решили 
уйти, оставить унылое купечество. В советские 
годы всех неугодных высылали за 101-й километр, 
а прописаться в Москве было невозможно — ко-
личество москвичей строго регламентировалось. 
Однако Москва все равно перешагнула Бульварное 

кольцо, перешагнула Садовое кольцо… Выросла 
МКАД, но и ее оказалось мало: сейчас порядка 8 
миллионов человек живут за границами, но ра-
ботают в Москве», — поделился Собянин своими 
соображениями о городе, которым управляет. 

Столица ушла от дикого 
капитализма «нулевых» 
годов
«Всего лишь в 1980-х годах Москва жила 

в эпоху промышленных городов. Мы работали 
на предприятиях, добывали нефть, а города были 
почти что обузой — надо было что-то делать, что-
бы люди жили и ходили на работу. Первое, что 
спрашивали с первого секретаря горкома партии, 
— как работает промышленность, сколько чего 
произвели? Но даже советские руководители 
понимали, что это путь в никуда. Потом пришла 
перестройка, потом — дикий капитализм: строй 
где хочешь, паркуйся где хочешь… Но что дальше? 
В 2010 году этот вопрос стал невероятно острым. 
Казалось, еще чуть-чуть — и мы остановимся 
в транспортном коллапсе. А все города мира поста-
вили себе другую задачу: работать не для машин, 
а для людей — с их талантами и возможностями», 
— продолжает Сергей Собянин.

Этому требованию современная Москва со-
ответствует, что подтверждается фактами. Завер-
шившийся недавно чемпионат мира по футболу 
доказал: иностранные гости чувствуют себя ничуть 
не хуже, гуляя по Большой Никитской, Маросейке 
или Новому Арбату, чем на любой известной ев-
ропейской улице. Транспортный комплекс справ-
ляется с задачами по перевозке болельщиков 
после игр. 

— Никольскую улицу теперь знает весь мир, 
ее посмотрели миллионы людей. Но они не знали, 
как она выглядела всего несколько лет назад. Так 
же и Биржевая площадь, где сейчас установили 
фонтан. Все это выдержало испытание мундиалем. 
Наш город образца 2010 года этого бы не пере-
нес. Выглядит просто, но это борьба с провода-
ми, с рекламодателями, с хаотичной торговлей… 
Каждая наша победа — это небольшая городская 
революция. А когда снесли гостиницу «Россия» 
в Зарядье, здесь хотели построить район элитной 
недвижимости. Смогли бы сюда прийти погулять 
простые люди и туристы? Нет. Спасибо президенту 
за то, что поддержал решение создания парка. 
Теперь это место стало новым центром города, 
— добавил Сергей Собянин.

— То, что построено в городе, останется 
с нами. Если говорить об инфраструктуре чемпио-
ната мира, то три станции метро точно пригодятся 
нам. Гостиницы точно пригодятся, речь идет о 48 
отелях, но у нас растет поток туристов в Москву, 
и теперь мы сможем принимать их без проблем. 
Мы построили 11 футбольных полей с подогревом 
для детско-юношеских спортивных школ, дети 
смогут заниматься там круглогодично. Я сам когда-
то стоял на воротах, понимаю, как важно детям 
приобщаться к футболу. Самое главное — мы по-
строили в городе три крупных стадиона — ЦСКА, 
«Спартак», «Лужники», кроме того, скоро будет сдан 
стадион «Динамо». Каждый из этих стадионов — 
полноценный спортивный кластер с развитой ин-
фраструктурой. Про инфраструктуру «Лужников» 
и говорить нечего, все секции и тренировочные 

поля останутся, стадион будут посещать тысячи 
человек, причем реконструировать его было слож-
нее, чем строить новое, — добавил заместитель 
мэра Марат Хуснуллин. 

«Ржавое кольцо» 
превратилось в новую 
линию метро
По словам мэра, теперь главное — выйти 

за пределы исторического центра города и по-
заботиться о том, чтобы сделать комфортной 
и современной жизнь во всех районах. При этом 
во главу угла мэр ставит две проблемы: транс-
портную и жилищную. Главным транспортным 
решением последних лет мэр Москвы называет 
запуск движения по Московскому центральному 
кольцу — это первая «Ласточка», от которой обе-
щает вырасти весь Московский транспортный 
узел.

«Наша Московская кольцевая железная до-
рога после развала промышленности преврати-
лась в ржавое кольцо Москвы с депрессивными 
промзонами и небольшими товарными оборотами. 
Мы создали инфраструктуру, которая связала 
районы Москвы, разгрузила вокзалы и Кольцевую 
линию метро, дала новые возможности. Это про-
ект для человека. Мы будем продолжать. Нельзя 
забывать, что за пределами МКАД живет порядка 
8 млн человек, и примерно 2 млн из них ежедневно 
приезжают в Москву и уезжают обратно. В на-
ших планах — еще 446 км наземного метро, еще 
1300 км дорог в Москве и области», — рассказал 
Сергей Собянин.

Заместитель мэра, глава столичного строй-
комплекса Марат Хуснуллин также добавил, что 
существуют конкретные планы — самые масштаб-
ные стройки закончатся до 2023 года.

«К 2023 году мы планируем закончить строи-
тельство всех наиболее масштабных и сложных 
дорожных строек. После этого в наших планах — 
строительство новых поперечных связей и мест-
ных дорог, соединяющих отдельные районы. Это 
будут небольшие по протяженности дороги, но они 
важны для разгрузки скоростных магистралей 
и улучшения транспортной доступности каждого 
района, каждого квартала. В будущем это облегчит 
организацию работы по программе реновации. 
На сегодняшний день я полагаю, что территория 
Новой Москвы в ближайшие 5–10 лет будет раз-
виваться примерно до Ватутинок и Троицка», — 
объяснил Марат Хуснуллин.

По словам заместителя мэра, до 2023 года бу-
дут готовы Северо-Западная и Северо-Восточная 
хорды, а также Южная рокада. Кроме того, до конца 
этого года в Москве планируется утвердить про-
ект и смету строительства еще одной скоростной 
магистрали — Юго-Восточной хорды. Она пройдет 
от станции «Нижегородская» Большой кольцевой 
линии метро до Третьего транспортного кольца, 
а затем протянется до Новой Москвы.

Что же касается метрополитена, то главная 
задача столичного стройкомплекса сегодня — это 
Большая кольцевая линия, первый участок которой 
на северо-западе Москвы уже успешно функ-
ционирует. По словам Хуснуллина, в ближайшее 
время, до конца 2018 года, планируется открыть 
еще одну станцию, а в 2019 году взяться за работу 

на юго-востоке, сдать участок от «Лефортово» 
до «Нижегородской», а затем — от «Улицы Нова-
торов» до «Севастопольской». 

«Один из драйверов развития территорий 
— это ТПУ. Они создаются в местах соединения 
магистралей и влекут за собой развитие приле-
гающей территории. Туда приходит жилье и ком-
мерческая недвижимость, это импульс развития 
всего города», — добавил Марат Хуснуллин. 

Речь идет помимо прочего об интеграции 
железной дороги в наземное метро.

«Сейчас станция «Нижегородская» — самый 
напряженный транспортный узел в Москве, где 
нужно увязать воедино пять подрядчиков. Это 
будет самый крупный ТПУ в Европе. Если в районах 
не хватает социальной инфраструктуры, то мы 
будем делать упор именно на это, когда возьмемся 
за застройку в рамках программы реновации», — 
отметил Марат Хуснуллин. После этого не исклю-
чено, что в Москве появятся новые линии метропо-
литена, которые смогут «зацепиться» за Большую 
кольцевую: например, обсуждается вариант линии 
от «Кленового бульвара» до Щербинки.

Любовь города и ее 
жителей должна быть 
взаимной
Особую роль в развитии города мэр Москвы 

отводит взаимодействию жителей и городских 
структур. 

«Конечно, просто сказать: «Я люблю свой 
город». Но взаимна ли эта любовь? Что мы сделали 
для того, чтобы понимать, что город тоже любит 
нас? Каждый день мы окунаемся в городскую сре-
ду: идем по дороге, едем в транспорте, приходим 
в поликлинику… Человек должен понимать, что его 
ждут. Тогда город развернется к человеку лицом. 
Государство и гражданин — это не начальник и под-
чиненные. Создана система «Мои документы», 
система одного окна, 97% москвичей довольны. 
Ожидание 3 минуты, искренний сервис», — объ-
яснил Сергей Собянин.

Мэр также предлагает обратить внимание 
на работу портала «Активный гражданин», бла-
годаря которому москвичи смогли решать все 
важные вопросы не выходя из дома — в том числе 
и голосовать за включение или отказ дома от про-
граммы реновации.

«Жизненное пространство человека начи-
нается с квартиры. Если рядом стоит шикарный 
дом, а твой родной дом ветшает и разваливается, 
то согласия в городе не будет. Поэтому горожане, 
проголосовав, приняли решение начать программу 
реновации жилья. В разработках принимают уча-
стие лучшие российские и мировые архитекторы», 
— добавил Сергей Собянин, говоря о мотивах, 
которые кажутся ему важнейшими в программе 
реновации.

Евгения НИКИТСКАЯ.

В «ЗАРЯДЬЕ» ПОКАЗАЛИ 
НОВОЕ ПРОСТРАНСТВО 
ДЛЯ ЖИЗНИ

17 июля стартовал 
Московский 
урбанистический 
форум

«За два дня в работе форума 
приняли участие 7 тысяч 
человек из 70 стран. Выступили 
340 спикеров, из них 120 
— иностранные делегаты. 
Участники представляют все 
государства Европы, страны 
Южной и Северной Америки, 
Юго-Восточной Азии и Ближнего 
Востока», — заявил Марат 
Хуснуллин.

Невероятной красоты стенды, длинные 
коридоры, где даже вентиляционные 
отверстия прикрыты зеленым, «под тра-
ву», материалом (кстати, очень мягким 
на ощупь, будете в концертном зале — 
обязательно потрогайте!). Форум в «За-
рядье» получился даже роскошнее, чем 
прошлогодний, проходивший на ВДНХ. 
Безупречная навигация, множество во-
лонтеров, готовых подсказать, где какая 
секция проходит. Одновременно работа-
ли семь малых залов, не считая большо-
го — для пленарных заседаний. Назва-
ния залам дали архитектурные. Большой 
зал — «Щусев», малые залы назывались 
«Ле Корбюзье», «Рен», «Мозес», «Серда», 
«Осман», «Нимейер» и даже «Ли Куан Ю». 

— Выходим за график! — волнуется девушка-
организатор, подходя к залу «Мозес», где яблоку 
совершенно негде упасть. Там завершается кру-
глый стол «Блага благоустройства: как измерить 
эффекты для города?» с участием главы комплекса 
городского хозяйства столичной мэрии Петра 
Бирюкова. Слушатели не хотят отпускать ни его, ни 
других экспертов — например, старшего аналитика 
КБ «Стрелка» Елену Короткову. Тема животрепе-
щущая — речь идет о том, что благоустройство 
улиц по московскому образцу пойдет по стране, 
что опыт столицы окажется востребованным и 
может приносить прибыль.

— Как ни ругались некоторые москвичи, гу-
лять по реконструированным и благоустроенным 
центральным улицам всем понравилось, — ре-
зюмирует в кулуарах форума ректор НИУ ВШЭ 
Ярослав Кузьминов. — В ближайшие годы, и это 
одна из целей городской программы реновации, 
Москва перестанет делиться на центр и спальные 
районы: наша цель — сделать так, чтобы люди 
могли получить все, что сейчас получают в центре, 
в непосредственной близости от своего района.

О «золотом возрасте»
Круглый стол завершается, перерыв в 15 

минут — и начинается новая секция. Не менее 
важная: речь идет о пожилых людях в большом 
городе. Модерирует дискуссию Елизавета Оле-
скина — директор благотворительного фонда 
«Старость в радость», а среди участников — глава 
департамента социальной защиты мэрии Москвы 
Владимир Петросян, глава Европейской феде-
рации пожилых людей Дирк Жаре, профессор 

университета Васеда (Япония) Тосио Оби и еще 
несколько человек. 

— Пожилые люди — это не какие-то особые 
представители рода человеческого, а мы с вами 
на определенном этапе жизни, — отметил Дирк 
Жаре. — Именно поэтому важно видеть в пожилых 
людях — людей, уникальных личностей, а не об-
ращаться с ними как с массой. Жить на пенсии в 
специальных учреждениях, похожих больше всего 
на казармы, пусть и благоустроенные, не хочет 
никто из стариков, поверьте. Лучше всего, если 
все необходимые услуги, вся помощь оказывается 
человеку старшего возраста прямо дома — там, 
где он ощущает себя по-прежнему живым, нужным, 
встроенным в социум.

Такая концепция вполне разделяется и мо-
сковской мэрией, запустившей в 2018 году про-
грамму «Московское долголетие». «С 1 марта про-
грамма начала работать, — заявил Владимир 
Петросян. — Программа имеет успех в городе, 115 
тысяч представителей старшего поколения явля-
ются ее участниками. Программа с каждой неделей 
увлекает все большее число участников. За одну 
неделю их число увеличилось на 2 тысячи».

Программы такого рода могут быть экономи-
чески эффективны в масштабах всего городского 
сообщества, отметил приглашенный профессор 
Колумбийского университета (США) Карлос Дора. 
Но главное — то, что они напрямую влияют на каче-
ство жизни и уровень счастья горожан. «Установлен 
целый ряд угроз для жизни и здоровья пожилых 
людей, — говорит Дора. — Это и финансовые, и 
медицинские угрозы, и невостребованность, и 
потеря партнера. С ними всеми нужно работать, 
чтобы предотвратить сползание пожилых людей 
в бедность, депрессию и болезни». 

Социальные программы для пожилых людей 
поддаются оптимизации, уверен Алан Митчелл, 
исполнительный директор Международного цен-
тра по оказанию услуг муниципальным органам. 
«Проанализировав, например, сервисы для по-
жилых людей в канадском городе Торонто, мы 
обнаружили, что 212 услуг оказывается тремя 
уровнями власти — муниципальной, региональной 
и общегосударственной. Многие услуги дублируют 
одна другую, а о существовании некоторых про-
грамм и услуг конечные потребители не знают.

Новое наследие
В это же время в соседнем зале идет не менее 

оживленная дискуссия вокруг наследия. В данном 
случае — архитектурного наследия ХХ века. Среди 
выступающих — глава профильного департамента 
правительства Москвы Алексей Емельянов. Речь 
идет о зданиях и сооружениях, которые в глазах 
общества еще не получили авторитета: о про-
мышленной архитектуре, о типовой застройке 
второй половины ХХ столетия.

— Прежде всего важно просвещение вла-
дельцев зданий на тему того, чем ценна та или 
иная постройка, а главное — какое ей можно найти 
применение, сохраняя при этом архитектурный 
облик, — заметил Алексей Емельянов. — Сколь-
ко бы мы ни проводили проверок, контрольных 
мероприятий — это, наверное, всего лишь одна 
десятая часть необходимой работы. А остальные 
девять частей обеспечивает просветительская 
работа. Когда инвестор, владелец здания неравно-
душен, мы видим это и помогаем сделать все на 
максимально высоком научном уровне. 

— Необходимо, чтобы реконструкция и ре-
ставрация таких зданий проходила с обсуждением 
проекта — с экспертами и просто горожанами, — 
подчеркнул модератор панели, московский крае-
вед Денис Ромодин. — Понимание ценности насле-
дия происходит поэтапно. Так было и с модерном 
начала ХХ века, затем — с авангардом; так сейчас 
происходит с промышленной архитектурой. Ис-
ключением стала архитектура сталинская, которая 
«интуитивно понятна» массам. А вот искусствоведы 
ее в свое время как раз ненавидели…

Архитектура второй половины ХХ века совсем 
недавно стала осознаваться как памятник. Вопрос 
о приспособлении и реконструкции этих относи-
тельно «новых» зданий — достаточно сложный, 
отмечает Ромодин. Что нужно сохранять? Какие 
объекты нуждаются в реставрации и каким об-
разом ее проводить? Ответить на все эти вопросы 
необходимо уже в ближайшее время.

Юрий СУХАНОВ.

РАЗГОВОР ЗА СТОЛОМ
На форуме обсудили 
все направления 
развития города

Официальное 
открытие 
Московского 
концертного 
зала «Зарядье» 
состоится 
8 сентября.
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Московский урбанистический форум 
— мероприятие, с одной стороны, де-
ловое, призванное свести на одной 
площадке мировых девелоперов, ар-
хитекторов и инвесторов, а с другой 
— развлекательное. В рамках форума 
в парке «Зарядье» с 17 по 22 июля про-
ходит фестиваль «Связывая поколе-
ния». Люди, которым небезразличен 
наш город, могут послушать десятки 
лекций от известных урбанистов, уче-
ных, предпринимателей и историков, 
принять участие в мастер-классах 
и экскурсиях по архитектурным бюро 
и паркам города.

Каждое лето в Москве есть неделя, когда 
столица становится Меккой для мировых ар-
хитекторов, урбанистов и бизнесменов — так 
велика их концентрация на урбанфоруме. Да и 
простые москвичи, неравнодушные к судьбе 
столицы и интересующиеся городом, не остают-
ся в стороне от этого события. Специально для 
всех желающих в дни форума проходит фести-
валь, до предела насыщенный интереснейшими 
мероприятиями. 

Начнем с лекций. Их в образовательной 

программе больше ста, включая интервью и дис-
куссии. Автопромышленный менеджер и бывший 
директор General Motors расскажет в интервью 
о будущем транспорта в современном городе 
и городе следующего поколения, а директор 
Центра инновационных технологий Института 
Брукингса Даррел Уэст — о том, как не бояться 
инноваций.

Руководитель энергетической программы 
«Гринпис России» Василий Яблоков раскроет 
тайну, где же в Москве есть чистый воздух (или 
нет?), а генеральный директор Гражданского 
фонда Исландии объяснит, как можно участво-
вать в жизни города с помощью искусственного 
интеллекта.

Гостей ждут яркие дискуссии. Чего стоит 
хотя бы разговор Аркадия Гершмана и Ильи Вар-
ламова о месте музыкантов на улицах Москвы! 
Аналитики моды предложат разобраться в том, 
что наша одежда говорит о городе, а орнитологи 
— как живется птицам в Москве. Все эти лекции 
проходят в концертном зале парка.

За его пределами тоже будет много инте-
ресных событий. 21 и 22 июля начинать свое утро 
можно на парящем мосту: там пройдут сеансы 
классической, акхила- и хатха-йоги. Продол-
жить — на спортивном лугу в ритме хип-хопа 

и капоэйры. В мастерской городского дизай-
на всемирно известные уличные художники 
Raubdruckerin («Пиратский принтер» в переводе) 
проведут перформанс, а зрители смогут получить 
в подарок сумку с принтом от арт-группы. На Ки-
тайгородской стене будет вкусно: там пройдет 
маркет еды, а в Медиацентре можно проверить 
свое здоровье. 

Еще не поздно записаться на экскурсии: 
регистрация на некоторые из них открыта. Так, 20 
июля еще остались места для прогулки по парку 
«Зарядье», а студентам архитектурных вузов 
в этот же день будет интересно отправиться 
на прогулку с Арсением Леоновичем, главным 
архитектором и сооснователем архитектурно-
го бюро PANACOM, который расскажет об ак-
туальных тенденциях дизайна рабочих и об-
разовательных пространств — школ, офисов, 
коворкингов.

Рассказать подробно обо всех мероприяти-
ях на страницах газеты невозможно. Их точное 
расписание можно найти на сайте Московского 
урбанистического форума, на некоторые нуж-
на регистрация. Советуем приходить заранее: 
в прошлом году на популярных лекциях форума 
был аншлаг.

Анна СЕРГЕЕВА.

«Мосинжпроект» — уже традиционный 
участник Московского урбанистическо-
го форума. Компания не первый год яв-
ляется эксклюзивным партнером МУФ 
и представляет в рамках выставки свой 
стенд с ключевыми проектами. Среди 
них — планы строительства метро, Центр 
художественной гимнастики в Олимпий-
ском комплексе «Лужники» и Московский 
концертный зал «Зарядье».

2018 год объявлен в столице Годом метро. 
И действительно: подземка строится, развивается 
и расширяется, как говорится, не по дням, а по 
часам. Поэтому центральная часть экспозиции 
«Мосинжпроекта» посвящена именно метро-
строению. Все участники форума могут узнать 
подробности технологии строительства подземки 
(как возводят станции и копают тоннели), дета-
ли реализованных проектов и планы столичного 
метро. Особенным проектом для компании стал 
Московский концертный зал «Зарядье» (МКЗ). 
Интересно, что узнать все детали строительства 
МКЗ посетители смогут, как говорится, не отходя 
от кассы — непосредственно внутри комплекса, 
где проходит деловая часть форума.

— В этом году Московский урбанистический 
форум проходит в концертном зале, расположен-
ном в парке «Зарядье». При подготовке к такому 
мероприятию мы ощущаем особую ответствен-
ность, поскольку это один из ключевых объектов 
для компании «Мосинжпроект». Надеюсь, что 
российские и международные участники фору-
ма смогут по достоинству оценить всю красоту 
и уникальность «Зарядья», — отметил генеральный 
директор АО «Мосинжпроект» Марс Газизуллин.

Концертный зал стал одним из ключевых объ-
ектов парка «Зарядье». Здание огромной площади 
(25,6 тыс. кв.м.) гармонично вписано в искусствен-
ный рельеф парка. Все благодаря фасадам: два 
из них погружены в наклонный рельеф местности, 
а кровля стала своего рода «стеклянной корой» — 
самой большой в мире светопрозрачной конструк-
цией без ограждающих стен. Сам концертный зал 
скрывается за искусственным холмом, вписанным 
в парковый ландшафт. Он был создан российски-
ми проектировщиками по концепции английских 
инженеров компании BuroHappold.

Холм покрыт той самой «стеклянной корой». 
В ее конструкцию включены солнечные батареи, 
поэтому внутри под ней всегда тепло — создается 
свой микроклимат с комфортной температурой.

Основной фасад сделан из стекла, а в торце-
вой фасад из натурального камня встроен огром-
ный медиаэкран в форме трапеции. Создатели 
считают, что он станет одной из визитных карточек 
и самым узнаваемым видом комплекса.

Разумеется, главной составляющей концерт-
ного зала должна стать акустика и его музыкальные 
характеристики. Так вот, в МКЗ «Зарядье» — есте-
ственная акустика. Создатели использовали уни-
кальные акустические панели весом от 150 до 600 
кг с элементами дерева махагони, чтобы добиться 
идеального звучания. Удалось создать специаль-
ный влажностно-температурный режим — 21˚С 
и 45% влажности. Вклад в качественную акустику 
вносит пол сцены — он собран из аляскинского 
кедра. Он же обеспечивает и необходимую ревер-
берацию. Пол под зрителями выполнен из дуба.

К слову, в Большом концертном зале мо-
жет поместиться 1600 зрителей, в Малом — 400 
человек. Зрительный зал в комплексе является 
трансформером — встроенные динамические 
механизмы позволяют менять его конфигурацию, 
и партер может превращаться в сценический пол. 
Свою форму может менять и сцена. 

В зале установят инструменты высочайшего 
качества. Среди них можно выделить орган фран-
цузской фирмы Mühleisen, который был собран 
вручную по старинным технологиям индивиду-
ально под параметры этого концертного зала. 
Комплекс будет иметь свою полноценную про-
фессиональную студию звукозаписи, которая есть 
лишь у немногих концертных залов в России.

Кроме того, на стенде компании презентован 
еще один знаковый городской проект — Центр 
художественной гимнастики, который возводится 
на территории Олимпийского комплекса «Лужни-
ки». Изюминкой центра стало его художественное 
оформление: форма кровли напоминает летящую 
ленточку гимнастки. В новом спортивном ком-
плексе будут проходить соревнования по художе-
ственной гимнастике мирового уровня, тренировки 
спортсменов, оздоровительные мероприятия. 

Торжественное открытие зала состоится 8 
сентября, в день рождения Москвы. В концерте 
в этот день примут участие оперные звезды ми-
ровой сцены. На 2019–2020 годы в комплексе уже 
запланировано около 300 мероприятий.

Анна СЕРГЕЕВА.

Москва — один из главных мегаполисов 
в мире по внедрению инноваций в обла-
сти транспорта. Одной из ключевых тем 
для обсуждения на Московском урбани-
стическом форуме стало транспортное 
развитие российской столицы. К 2023 
году Москва намерена завершить стар-
товавшее в 2011 году формирование 
современной транспортной системы, 
объединяющей в единую сеть метропо-
литен, железнодорожные линии и доро-
ги, а также транспортно-пересадочные 
узлы. «Планы абсолютно реальные. Мно-
гие объекты уже построены. Большин-
ство оставшихся находятся в различных 
стадиях проектирования и строитель-
ства», — отметил Сергей Собянин.

Пассажиропоток ТПУ 
«Рязанская» будет 
сопоставим с тремя 
вокзалами
Совещания по важнейшим городским про-

блемам обычно проходят непросто. Разработчи-
ки проектов бодро и уверенно презентуют свои 
планы, а оппоненты, как правило, находят в их 
идеях существенные или не очень недостатки. 
В итоге мозгового штурма обе стороны прихо-
дят к консенсусу. И на выходе получаются за-
мечательные проекты — на радость горожанам 
и гостям столицы.

В ходе совещания специалисты осмотрели 
строящийся транспортно-пересадочный узел 
(ТПУ) «Рязанская», который на данный момент 
является крупнейшим транспортно-пересадочным 
узлом Москвы. Уникальность узла состоит в том, 
что в одной точке сходятся сразу 4 крупные транс-
портные артерии города. «Рязанская» располо-
жена на пересечении одноименного проспекта 
с Нижегородской улицей и путями Московского 
центрального кольца (МЦК). Основой «Рязанской» 
станут две строящиеся станции: «Нижегородская» 
(Кожуховской и Большой кольцевой линии метро), 
а также одноименная станция Московского цен-
трального кольца. Для организации пересадки 
на Горьковское направление Московской железной 
дороги сейчас идут работы по переносу плат-
форм остановочного пункта Карачарово на 550 м 

в западном направлении — ближе к станции МЦК. 
Завершить эти работы планируется в конце 2018-го 
— начале 2019 года. В перспективе на базе Карача-
рово будет организована новая зонная станция с 3 
пассажирскими платформами, обслуживающими 
6 путей (4 главных и 2 — для оборота пригородных 
электропоездов). Для ряда поездов станция станет 
конечной, что позволит частично разгрузить Кур-
ский вокзал. На Карачарово будут останавливаться 
и поезда дальнего следования высокоскоростной 
магистрали Москва—Казань. 

Какие проблемы решит открытие 
транспортно-пересадочного узла «Рязанская»? 
Во-первых, узел обеспечит комфортную пересадку 
пассажиров между четырьмя видами транспор-
та: метро, Московским центральным кольцом, 
станциями железной дороги и автобусами-
троллейбусами-трамваями. Во-вторых, будет 
снижена нагрузка на Рязанский проспект, Ниже-
городскую улицу и прилегающую улично-дорожную 
сеть. В-третьих, улучшатся условия транспортного 
обслуживания жителей районов Нижегородский, 
Лефортово и других, а также прилегающих к ним 
территорий.

— Коммерческая часть «Рязанской» будет 
включать торговый центр и комплекс апартаментов 
с офисами и паркингом. В настоящее время про-
водятся работы по проектированию технологиче-
ских (пассажирских терминалов, объединенного 
здания эксплуатирующего персонала и др.) и ком-
мерческих объектов ТПУ. Ожидается, что после 
ввода в эксплуатацию всех объектов узла им будут 
пользоваться 400 тысяч пассажиров в сутки. Это 
сопоставимо с пассажиропотоком площади трех 
вокзалов, — рассказали специалисты.

Транспортный узел 
«размножается» тысячами 
километров
Мегапроект под названием «Московские 

центральные диаметры» (МЦД) специалисты на-
зывают наземным метро столичного региона. Речь 
идет о соединении разрозненных радиальных на-
правлений МЖД и превращении их в направления, 
по которым можно будет проехать без пересадок 

через всю Москву и добраться до ближайших 
городов Подмосковья.

На первом этапе планируется создание 
6 диаметров: Одинцово—Лобня; Нахабино—
Подольск; Зеленоград—Раменское; Королев—
Апрелевка; Нахабино—Железнодорожный; 
Пушкино—Подольск.

Общая протяженность линий составит 430 
км. Будут действовать 211 станций (170 уже су-
ществующих, 41 новая). Движение поездов орга-
низуют в режиме, близком к метро (интервал — 5 
минут в часы пик). Для проезда пассажиры станут 
использовать билеты метро; будут действовать те 
же льготы, что и в традиционной подземке.

Со станций можно будет сделать 110 пере-
садок как на линии собственно МЦД, так и на под-
земное метро и Московское центральное кольцо 
(МЦК). Предполагается, что общее количество 
перевозимых пассажиров достигнет 330 млн 
в год. Диаметры Одинцово—Лобня и Нахабино—
Подольск заработают в конце 2019 года. Четыре 
других направления откроются позже.

Ну а реализация планов по развитию тради-
ционного (подземного) метро позволит увеличить 
его протяженность с 300 км в 2010 году до 555 км 
в 2023 году и до 630 км в 2027-м. К этому времени 
95% москвичей будут жить рядом с подземкой. 
Сейчас на различных стадиях градостроительного 
планирования, проектирования и строительства 
находятся около 200 км линий метро.

Что касается действующих железнодорож-
ных линий, сейчас правительство Москвы вместе 
с РЖД проводит реконструкцию трех радиальных 
направлений: Ярославского, Горьковского и Кур-
ского. Текущая степень их готовности — 83%. Идет 
модернизация пассажирской инфраструктуры: 
платформ, навесов, пешеходных мостов и тонне-
лей. В час пик составы станут ходить с интервалом 
3,5–4,6 минуты.

Реконструкцию Ярославского направления 
планируется завершить в конце 2018-го — начале 
2019 года. Будут построены: V главный путь на участ-
ке Ярославский вокзал—Лосиноостровская—
Мытищи; IV главный путь Мытищи—Пушкино; III 
главный путь Мытищи—Подлипки-Дачные. В ре-
зультате количество поездов на Ярославском 
направлении увеличится на 16% — с 217 до 251 
пары в сутки. 

В те же сроки планируется завершить и ре-
конструкцию Горьковского направления, в ре-
зультате чего появятся: IV главный путь Москва-

Пассажирская-Курская—Железнодорожная, мост 
через реку Пехорка и эстакада Реутово—Балашиха. 
Количество поездов вырастет на 15% — со 133 
до 153 пар в сутки. До 2020 года планируется за-
вершить строительство II главного пути на участке 
Реутово—Балашиха, что позволит увеличить ко-
личество поездов до 178 пар в сутки.

В 2018 году на Курском направлении завер-
шится строительство железнодорожного моста 
через реку Пахра и нового остановочного пункта 
Новохохловская. Количество поездов на участке 
Царицыно—Подольск будет увеличено с 74 до 110 
пар в сутки (на 49%).

Елена СОКОЛОВА.

ГОРОД СВЯЗЫВАЕТ ПОКОЛЕНИЯ
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С 2012 года столичные власти начали 
снижать административную нагрузку 
на бизнес. Вот уже седьмой год идет 
планомерная работа по сокращению 
бюрократических барьеров в строи-
тельной отрасли. Цель одна — опера-
тивное решение всех возникающих во-
просов и сложностей девелоперов при 
прохождении административных про-
цедур и получении госуслуг. На стенде 
городского стройкомплекса в рамках 
Московского урбанистического форума 
представлена экспозиция «Строим про-
сто». Многие участники и гости фору-
ма уже побывали на выставке и узнали 
в подробностях, как работают сервисы 
для столичных застройщиков.

9 из 10 документов 
застройщики подают 
онлайн
— Важным шагом навстречу инвестиционно-

му сообществу является перевод государствен-
ных услуг строительной сферы в электронный 
вид, — говорит заместитель мэра по вопросам 
градостроительной политики и строительству 
Марат Хуснуллин. — Сокращается количество до-
кументов на бумажных носителях, и упрощается 
система взаимодействия бизнеса и власти.

Электронные услуги — это не только эконо-
мия времени и нервов застройщика. Подобный 
вид взаимодействия заявителя и чиновника по-
зволяет исключить личное общение, а значит, сни-
жает коррупционные риски. Должностное лицо 
не может придраться к отсутствию какой-либо 
бумаги, ведь все документы имеются в распоря-
жении госорганов и передаются в порядке меж-
ведомственного электронного взаимодействия 
через Базовый регистр информации. Отследить 
ход обработки обращения можно онлайн.

Процесс совершенствуется день ото дня. 
Если к концу 2013 года в электронном виде можно 
было получить 7 из 14 основных услуг в сфере 
строительства, то сейчас — все ключевые. В 2017 
году 90% документов подано онлайн.

Одним из ключевых сервисов, представлен-
ных на МУФ, является «Кабинет застройщика». Его 
разработали в прошлом году в рамках развития 
Информационно-аналитической системы управ-
ления градостроительной деятельностью. «С по-
мощью сервиса можно получить исчерпывающую 
информацию обо всех объектах, которые строит 
компания, и о связанных с ними документах. 
Заключения Мосгосэкспертизы, Градострои-
тельный план земельного участка, разрешение 
на строительство, разрешения на ввод в экс-
плуатацию — эти данные доступны в «Кабинете 

застройщика». Можно получить информацию 
о проверках на стройплощадках, предписаниях 
и штрафах», — поясняют специалисты.

Время строительства 
можно определить 
с точностью до дня
В этом году работа по совершенствованию 

сервиса продолжилась. На Московском урбани-
стическом форуме представлен также сервис 
«Калькулятор процедур». Он позволяет получить 
информацию о последовательности и сроках про-
хождения строительных процедур на всех стадиях 
жизненного цикла строительства объекта.

Мы решили проверить, насколько прост 
и удобен интерфейс «калькулятора». Заходим 
на сайт Информационно-аналитической системы 
управления градостроительной деятельностью 
(ИАС УГД). Первый вопрос, на который должен 
ответить застройщик: «Что будем строить?» Нуж-
но выбрать из шести вариантов: «Малоэтажный 
жилой дом», «Многоквартирный жилой дом», 
«Уникальный, особо опасный или технически 
сложный объект», «Объект индивидуального 
жилищного строительства», «Нежилой и непро-
изводственный объект», «Другой объект».

Выбираем, например, многоквартирный жи-
лой дом. Система отправляет нас на следующий 
этап: надо назвать назначение объекта (пусть наш 
дом будет «Для проживания граждан»), этажность 
(допустим, «более 10 этажей») и общую площадь 
(от 1500 до 20 000 кв. м).

Двигаемся дальше. Нас спрашивают, попа-
дает ли дом в границы особо охраняемых террито-
рий, зоны объектов культурного наследия, метро, 
трубопроводов, расположен ли на магистральных 
улицах общегородского значения и требует-
ся ли установление санитарно-защитных зон. 

Отвечаем на все вопросы отрицательно.
Четвертая часть «калькулятора» касается 

территориальной принадлежности (ставим га-
лочку напротив «территории «старой Москвы» 
за пределами ЦАО»), источника финансиро-
вания («собственные средства») и экспертизы 
проектной документации («государственная 
экспертиза»).

Пятый этап связан с параметрами строи-
тельства: требуется ли занятие проезжей части 
при строительстве, вырубка или пересадка де-
ревьев, каков объем образуемых грунтов и т.д. 
Отвечаем и переходим к заключительному пункту, 
который полностью связан с подключением к се-
тям (электрическим, газораспределительным, во-
дным и т.д.). Ставим галочки, и — расчет готов.

Вот что выдала нам система: предпроектная 
подготовка — до 58 дней; подготовка к строи-
тельству — до 79 дней; завершение строительно-
монтажных работ — до 49 дней; ввод в эксплуа-
тацию — до 34 дней.

Что ж, можно приступать к строительству!

Депутаты поддерживают 
инициативы 
стройкомплекса
Руководитель Департамента градострои-

тельной политики Сергей Лёвкин рассказал, что 
в Москве обеспечена возможность обращения 
за ГПЗУ совместно с включением технических 
условий и подключением к сетям водоснабжения 
и водоотведения. В планах города — обеспечить 
такую возможность и по остальным сетям. Эти 
шаги позволили забыть предпринимателям про 
административные барьеры и оптимизировать 
сроки строительства. При этом работа по усо-
вершенствованию процедур продолжается.

— У нас есть нормативно-правовой доку-
мент, выпущенный правительством Москвы: 
одновременно с разработкой проекта планиров-
ки территории готовится схема инженерного обе-
спечения района, — рассказывает Сергей Лёвкин. 
— Это дает нам возможность заранее подвести 
инженерные сети, понять все нагрузки по теплу, 
по электроэнергии, по воде, по канализованию. 
На эту территорию разрабатывается схема в со-
всем другом масштабе, нежели раньше. Можно 
выяснить, куда планируется подвести нагрузки, 
на какие подстанции, какие есть ограничения 
при прокладке сетей.

Опыт столичного стройкомплекса показы-
вает: сведение этих инженерных схем в единый 
документ, получаемый застройщиком, весьма 
эффективно. Именно поэтому, подчеркивает Лёв-
кин, такой алгоритм вскоре может стать законом 
— депутаты Мосгордумы идею поддерживают.

Елена СОКОЛОВА.

«МОСИНЖПРОЕКТ»

Сергей Лёвкин: 
«Административные 
барьеры не являются 
ключевыми трудностями 
для строительной 
отрасли Москвы»

ЭЛЕКТРОННЫЕ СЕРВИСЫ 
НА СЛУЖБЕ БИЗНЕСА

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
О

СИ
НЖ

ПР
О

ЕК
ТА

st
RO

I.M
O

s.
Ru
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Траоре уже больше шести лет кри-
чит о помощи. Власти его не слы-
шат. Кажется, за последние годы 
мужчина уже смирился с положе-

нием изгоя. 
— Единственное, что я прошу у России, — это 

статус беженца. Мне не нужны деньги, я их зара-
ботаю сам. Не прошу жилье — тоже справлюсь. 
Но без официального документа мне здесь не вы-
жить, — говорит Траоре. — Мне страшно выходить 
на улицу, потому что меня могут депортировать 
из страны в любой момент. У меня проблемы не 
только с полицией, но и с обычными людьми. На 
улице меня могут оскорбить, унизить, а прохожие 
будут стоять рядом и молчать. Однажды какой-то 
парень ударил меня арматурой со словами: «Иди 
на ...» Рядом находилась моя жена. Я растерялся, 
ответил: «Извини, если я чем-то помешал. Я пой-
ду». Тогда этот человек развернулся и ударил меня 
еще раз кулаком. Супруга спросила: «За что ты его 
бьешь?» Тогда он начал ее толкать. Мы молча ушли. 
Я не мог обратиться в полицию. Кто послушает 
беженца? Понимаю, что меня легко могут избить 
и убить и мне никто не поможет.

Каджаль официально женат на гражданке 
России, у него растет сын. Несмотря на это мигра-
ционная служба уже дважды отказывала Траоре 
в статусе беженца. Помогать Траоре взялись со-
трудники комитета «Гражданское содействие». 

«Ночевал в мусорном баке»
Мы встретились с Траоре у него дома. Футбо-

лист снимает комнату в 15 «квадратов» в спальном 
районе Москвы. За аренду платит ежемесячно 22 
тысячи рублей. Здесь они ютятся втроем: Трао-
ре, его супруга Диана и их сын. Скоро в семье 
появится еще один ребенок.

В соседней комнатушке живет хозяйка квар-
тиры. Гостей она не приветствует, поэтому мы не 
можем занимать кухню во время беседы, чтобы 
не разгневать женщину. Траоре с женой боятся 
ее. Располагаемся в комнате, где спит ребенок. 
Разбудить малыша не страшно. Гораздо страшнее 
оказаться на улице. 

Так и живет Траоре в постоянном стра-
хе. Перед полицией, соседями и случайными 
прохожими.  

— Я родом из города Абиджан. Уехал оттуда 
в 2012 году, — начал разговор Траоре. — Там 
началась гражданская война, на улицах стали 
убивать людей, оставаться там было опасно. Мне 
посоветовали ехать в Россию. Так как на родине 
я был достаточно известным футболистом, мне 
выдали туристическую визу на месяц. Я думал 
обратиться в клуб «Динамо», но не успел. По-
терял документы. Глупо вышло. Мы собрались 
на тренировку с африканцами, которые жили в 
Москве. Там я и потерял свой рюкзак со всеми 
документами. На восстановление ушло время. 
Через посольство Кот-д'Ивуар́а мне сделали чи-
стый паспорт. 

С чистым паспортом Траоре лишился права 
на свободное существование в России.

— Жить мне было негде и не на что. На ра-
боту меня не принимали. Четыре дня я провел на 
улице, питался на помойке. Облюбовал для себя 
мусорный бак, в нем и ночевал. Но оставаться 
днем на одном месте было страшно, поэтому в 
светлое время суток я просто бродил по улицам. 
Это было опасно. Но другого выбора у меня не 
оставалось. 

Во время одной из таких прогулок Траоре 
встретил темнокожего мужчину, африканца. По-
знакомился. Парни подружились. 

— Этот человек отвел к меня к себе домой, 
накормил. Я жил в его семье, пока не нашел под-
работку. Неофициально удалось устроиться раз-
датчиком листовок. Около метро «Пражская» 
находилась школа танцев — я рекламировал их 
студию. Платили мне 800 рублей в день. А потом я 
устроился раздавать листовки около метро «Бе-
ляево». Там платили больше, тысячу рублей в день. 
Трудился с 10 утра до 8 вечера ежедневно. Без 
перерывов на обед. Даже в туалет не разрешали 

отойти. Но в прошлом году меня оттуда выгнали, 
когда узнали, что я все еще не получил убежище, 
не могу официально работать. 

Жители окрестных домов узнавали Траоре, 
здоровались.

— Меня в районе Беляево все знали. Там я 
познакомился со своей женой Дианой, которая в 
то время училась в институте Дружбы народов. А 
еще нашлись добрые люди, которые предложили 
мне обучать футболу своих детей. Так я вернулся 
к футболу на тренерскую работу, — продолжает 
собеседник.

Сегодня Траоре пять раз в неделю занимает-
ся с детьми от 5 до 10 лет. За тренировку просит 
немного — 1500 рэ за занятие с группой. Зара-
ботка хватает, чтобы оплачивать жилье и покупать 
продукты. На обновки, походы в кафе, подарки 
жене и игрушки ребенку у него денег нет.

В разговор вступает Диана, супруга 
Траоре.

— Я училась на физмате, когда познакоми-
лась с Траоре. Сама из Иркутской области. Ро-
дители отнеслись настороженно к нашему браку. 
Не сразу приняли мужа. Когда родила сына, они 
вроде смирились. Сейчас я снова беременна. И 
могу сказать, что таких заботливых мужей, как 
Траоре, еще поискать надо. Жаль, в миграционной 
службе никого не интересуют наши проблемы. 

«Боюсь лишний раз выйти 
из дома»
Футболист жалуется не только на проблемы 

с документами, но и на нетерпимость общества 
к африканцам.

— У меня было несколько столкновений с по-
лицией, хотя я с собой всегда ношу свидетельство 
о заключении брака, о рождении сына. Но это 
никому не интересно, — рассказывает мужчина. 
— Однажды я возвращался с тренировки. Меня 

остановили, попро-
сили документы. 
Потом потребова-
ли зайти в машину 
и оплатить 5 тысяч 
рублей, которых у 
меня не было. Я показал 
фотографию жены и ребенка. Тогда полицейские 
сжалились, снизили цену до 3 тысяч рублей. В 
противном случае пригрозили депортацией. Но я 
понимал: если меня вышлют из страны, кто будет 
забиться о моей семье? В тот раз мне повезло. 
Жена Диана приехала меня выручать. У нее по-
лучилось каким-то чудом освободить меня.

Зато накануне мундиаля полицейские оказа-
лись не настолько снисходительны к Траоре.

— За два дня до начала чемпионата меня 
задержали около метро «Проспект Мира». В тот 
день я ехал в комитет «Гражданское содействие», 
чтобы пройти бесплатные занятия для беженцев 
и мигрантов по русскому языку. Ко мне подошли 
полицейские, попросили предъявить документы. 
Я хотел достать из рюкзака паспорт, свидетель-
ства, но мне сказали, чтобы я прошел в автозак, 
который стоял за углом. Я испугался, понимал, 
что ничего хорошего меня там ждать не могло. 
Схватился за дверь автобуса. Меня попытались 
силой запихнуть. Стали бить по ногам. Я отпустил 
руки. Кричал: «Я покажу вам документы, не надо 
меня бить». Потом меня обыскали. Один взял 
мой кошелек и вытащил последние 1800 рублей. 
Деньги мне не вернули. Человек, который забрал 
эту сумму, сразу вышел из автобуса, я его больше 
не видел. Когда я попытался сфотографировать 
на телефон этих людей, то у меня его выхватили 
из рук. У меня не осталось денег даже на проезд 
в метро. Но добрая женщина на входе пропустила 
меня бесплатно. Она оказалась очень добрая. 
Такие редкость в Москве.

В тот же день Траоре обратился в травмпункт. 
Получил справку, где зафиксировал побои. Через 

некоторое время он рассказал журналистам о 
случившемся. Некоторые СМИ написали о проше-
ствии. Но извиняться перед африканцем никто не 
стал. Вместе с адвокатом от Комитета «Граждан-
ское содействие» он подал заявление в полицию 
на действие сотрудников правоохранительных 
органов. Через месяц должен прийти ответ.

— В тот день я вернулся домой расстроен-
ный, без денег, но жене не стал рассказывать. Я 
ведь часто сталкиваюсь с несправедливостью, но 
стараюсь не тревожить Диану. Не хочу причинять 
ей боль. Тем более она сейчас в положении. 

Несмотря на то что во время чемпионата 
мира Траоре теоретически мог слиться с толпой 
африканских фанатов, рисковать он не стал. Да 
и друзья после жестокого обращения полиции 
с ним посоветовали Траоре избегать поездок 
на метро, по крайней мере во время чемпио-
ната, когда участились облавы на людей, кото-
рые не соответствовали образу благополучных 
болельщиков-иностранцев и не носили на груди 
бейджик FAN ID.

— Весь чемпионат я просидел около теле-
визора, за футбольной эйфорией наблюдал из-
далека, — говорит футболист. — Конечно, мне 
хотелось окунуться в эту атмосферу, но страх 

оказался сильнее желания. А ведь 
на родине я играл в первой 
лиге за известный у нас в 
стране клуб. Я футболом 
занимался с 6 лет. Эх, если 
бы не война, я бы остался в 
своей стране, у меня были 
хорошие шансы попасть в 
сборную. 

На родине Траоре не 
осталось даже близких. Его 
родители давно перебра-
лись в Гвинею.

— Родителей я не ви-
дел больше 6 лет. Иногда 
мы созваниваемся. Они 
знают, что у меня родил-
ся сын. И советовали мне 
не возвращаться обратно, 
это опасно для жизни. Я не 
знаю, как мне жить дальше. 
Меня могут депортировать 
из России в любой момент. А 
могут убить ни за что в любой  
момент. Чтобы заработать 

хоть какие-то крохи, надо много передвигаться 
по городу, но как быть, если на улицу лишний раз 
выйти страшно? Я боюсь, если что-то со мной 
пойдет не так, а у нас с Дианой в ближайшем 
будущем родится второй ребенок, что мы станем 
делать? Мне так обидно, что я своей жене не могу 
купить достойный подарок, а ребенку позволить 
лишнюю игрушку. Себе я тоже вещи не покупаю. 
Бутсы, которые вы видите у нас в комнате, — это 
подарки от родителей тех детей, которых я тре-
нирую. У меня нет денег на такую обувь. Мы ведь 
в Дианой из дома стараемся не выходить, в кафе 
тоже никакие не ходим. Потому что я чувствую 
себя здесь беззащитным. 

ЧТО ГОВОРИТ ЗАКОН
Траоре Каджаль сейчас находится «в про-

цедуре обращения за убежищем», как говорят в 
миграционной службе. Несмотря на то что Кад-
жаль официально женат на гражданке России, 
у него растет сын, миграционная служба уже 
дважды отказывала Траоре в статусе беженца 
с формулировкой: «отказать в предоставлении 
временного убежища на территории Российской 
Федерации в связи с отсутствием оснований, 
предусмотренных пп. 2 п. 2 ст. 12 Федерального 
закона «О беженцах», п. 7 Порядка предоставления 
временного убежища на территории Российской 
Федерации, утвержденного Постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 09.04.2001 
года №274». Это решение ГУ МВД России по 
Московской области. Адвокаты продолжают это 
решение обжаловать.

Ирина БОБРОВА.
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В замечательной 
комедии «Любовь 
и голуби» героиня 
Нины Дорошиной 
в пылу семейной 
ссоры обещала 
мужу (Александру 
Михайлову) поотру-
бать головы его лю-
бимым птахам. Хотя в 
глубине души пернатых 
она, конечно же, любила. 
Но жизнь — не кино: здесь 
одной воли сценариста мало, 
чтобы житейская драма закончилась 
хеппи-эндом.
Более 6 лет москвичка Светлана Балма-
кова борется со своим соседом сверху, 
который устроил голубятню прямо в сво-
ей квартире. В небольшой «однушке» на 
Беловежской улице мужчина поселил 
около полусотни птиц. Здесь пернатые 
спят, размножаются и даже принимают 
душ, а все отходы их жизнедеятельности 
остаются на окнах Светланы либо проса-
чиваются к ней в дом сквозь потолок. 

Свою квартиру на 13-м этаже новостройки 
66-летняя Светлана получила благодаря ее маме. 
Вместе с тяжелобольной старушкой — участни-
цей Великой Отечественной войны, москвичка 
переехала в этот дом в 2012 году. Счастью семьи 
не было предела, но, увы, недолго. Как только в 
здание заселились все жильцы, Светлана стала 
обращать внимание на странный запах. Источник 
зловония обнаружился быстро — им оказалось 
необычное хобби соседа, чье жилище распола-
галось этажом выше.

— Я стала слышать по ночам курлыканье и по-
стоянный цокот лапок на потолке, — рассказывает 
Балмакова. — Голуби, которые обычно обитают на 
крышах, не могли создавать такого количества 
шума. Поэтому я поняла, что гул идет от соседей. 
В тот момент конфликтов с Владимиром у меня 
еще не было. Быть может, поэтому при встрече он 
мне сразу же признался, что у него там голубятня. 
Птиц он разводит на продажу, огородил часть 
жилой комнаты и поставил там для них жердочки 
и клетки. Но я тогда все свое время посвящала 
пожилой маме и разбираться с этим вопросом не 
стала. Хотя отмывать стекла по три раза в неделю, 
конечно, не самое приятное занятие.

Но вскоре мама Светланы умерла, а женщина 
начала замечать, что помимо явных неудобств 
от соседства с голубями в виде перьев по всей 
квартире и постоянно обляпанного окна появились 
новые, о которых раньше она знать не могла.

— С каждым месяцем мне все сложнее стано-
вилось дышать в квартире, — продолжает рассказ 
москвичка. — Я сдала анализ у аллерголога, и 
оказалось, что мне полностью запрещен контакт 
с птицами. Ситуация ухудшалась и тем, что Вла-
димир начал постоянно меня заливать. В комнате 
по потолку шли разводы, а управляющая компания 
лишь разводила руками, говоря, что сосед не от-
крывает дверь и на связь не выходит, поэтому они 

не могут мне помочь. 
Лишь после того как Светлана на-

писала в управу района, префектуру 
округа и Роспотребнадзор, со-

трудникам управляющей ком-
пании все же удалось попасть 

к Владимиру.
— То, что они там увиде-

ли, — настоящий кошмар, — 
говорит Светлана. — Голуби 
разных пород сидели прямо в 
комнате. Их отходы валялись 
на полу, везде чувствовалось 

жуткое зловоние. Как оказа-
лось, в летний период Влади-

мир купал их прямо в комнате. 

Именно эта вода с кусочками птичьих фекалий и 
проникала ко мне в квартиру через потолок! Одно 
из окон сосед оборудовал под вход в голубятню, а 
оба внешних подоконника комнаты приспособил 
под насесты. 

Управляющая компания установила, что 
мужчина использует свою квартиру не по назна-
чению. С ноября прошлого года юристы учреж-
дения пытаются вызвать Владимира в суд, но 
любитель голубей попросту не является на слу-
шания. Не откликнулся он и на наши звонки (в 
дверь и по телефону). Тем временем с приходом 
летней жары находиться в квартире Светланы 
все труднее. 

— Самое страшное, что я даже не могу про-
ветрить комнату, — объясняет Балмакова. — 
Только лишь я открываю окно, как голуби влетают 
в дом и начинают нарезать круги под потолком. 
Из-за этого запах накапливается, и я задыхаюсь. 
На контакт со мной Владимир не идет, но почему 
из-за его жадности и нежелания содержать птиц 
как положено я должна так страдать? 

Ближайшее слушание гражданского дела 
между управляющей компанией и птицелюбом 
состоится 21 августа. Но, по словам Светланы, 
надежды на то, что орнитолог с 14-го этажа по-
сетит суд, ни у нее, ни у юристов компании нет. 
Невольно приходят на ум угрозы Нади — жены 
доброго и наивного товарища Кузякина. Хотя 
голубей все равно жалко.

Екатерина СТЕПАНОВА.

Во многих московских домах есть «не-
хорошие квартиры», где соседи шумят 
или нарушают общественный поря-
док. Но если на россиян — владельцев 
и квартиросъемщиков — полиция и со-
седи могут найти управу, то сотрудники 
иностранных посольств по факту явля-
ются людьми экстерриториальными. 
Шумят и шуметь будут, хоть ОМОН вы-
зывай.
Могут ли соседи «принудить к миру» 
иностранцев — выяснял «МК».

Дом №21 по улице Ефремова в Хамовниках 
расположен рядом с Первым медицинским ин-
ститутом. Заселен более полувека назад. Состав 
жителей меняется в основном благодаря есте-
ственным причинам. В общем, из тех, которые 
называют «приличными» московскими домами. Его 
обитатели живут тихо, здороваются при встрече, 
громкие разговоры и тем более пение позволяют 
максимум пару раз в году, на праздники. И вдруг 
в интеллигентном доме появляется «нехорошая 
квартира», жители (точнее, арендаторы) которой 
не считают нужным «ходить на цыпочках». Начи-
нается конфликт.

— Четырехкомнатная квартира №19 нахо-
дится как раз надо мной, — рассказывает врач-
офтальмолог Наталья Мазурина, жительница дома 
на улице Ефремова. — Владельцы квартиры сдали 
ее испанскому посольству, которое селит в ней 
молодых сотрудников. Состав жильцов меняется 
каждый год, нынешние заехали в январе. Я уже не-
сколько лет не могу нормально спать, особенно по 
выходным — люди приходят в эту квартиру ночью, 
в 2–3 часа пополуночи. Музыки, правда, нет, пья-
ных тоже не видно — но хлопают двери, гремят и 
скрипят кровати. Я хирург, и после такой ночи мне 
всякий раз очень трудно оперировать. 

По словам Мазуриной, она много раз обраща-
лась в полицию — однако приехавший участковый 
просто проверял у жильцов документы (аренда ока-
залась полностью легальной) и отбывал восвояси. 
Вооружившись шумомером, соседка выяснила, что 
превышение допустимого в жилом фонде уровня 
шума (60 и более дБ вместо допустимых 45) все-
таки имеется. Теперь Наталья Мазурина собира-
ется обращаться в суд, чтобы привлечь жильцов 
к административной ответственности.

— В соответствии с п. б ч. 2 ст. 1 Закона г. 
Москвы от 12.07.2002 №42 «О соблюдении покоя 
граждан и тишины в городе Москве» защищаемы-
ми от нарушения покоя граждан и тишины в ночное 
время помещениями и территориями являются в 
том числе квартиры жилых домов, — рассказал 
«МК» Анатолий Клейменов, адвокат, защищающий 
интересы Натальи Мазуриной. — Мы рассчиты-
ваем, что, столкнувшись с административными 
постановлениями суда в отношении своих со-
трудников, посольство найдет в себе силы уре-
гулировать вопрос мирно.

Возможно, посольство Испании могло бы что-
то решить в отношении своих сотрудников. Если 
бы действительно арендовало для них квартиру. 
Но это, как сообщили «МК» в посольстве, совсем 
не так. Посольство королевства не арендует от 
своего имени ни одной квартиры в Москве, заве-
рили дипломаты. Граждане Испании, в том числе 
дипломатические работники, могут арендовать 
квартиры, но от своего лица, частным образом. 

Претензии в результате приходится адре-
совать не арендаторам — с них спрос, в общем, 
невелик, — а арендодателям, то есть владельцам 
«нехорошей» квартиры. И тут оказывается, что 
ситуация достаточно распространенная: владель-
цы живут за рубежом, а эту жилплощадь сдают в 
качестве источника ренты. На контакт с соседями 
не идут — а зачем? А если и идут, как в случае с На-
тальей Мазуриной, то списывают все на «чрезмер-
ную чувствительность» соседки. Интерес одного 

квартировладельца против интереса другого при 
отсутствии явного криминала со стороны жильцов 
— кто должен разрешить такой конфликт?

И все-таки: разве не могут люди сами уста-
навливать правила игры в своем доме? (Вместе 
с Натальей Мазуриной под заявлением о воз-
буждении административного правонарушения 
подписались еще с десяток жителей дома.) Просто 
по праву собственности? На этот счет в России нет 
такого развитого законодательства и судебной 
практики, как в некоторых странах Европы (ска-
жем, в Швейцарии приобрести домик в деревне 
иностранцу невозможно без личного согласия 
всех соседей). Но кое-что, оказывается, все-таки 
можно сделать.

— Формально решением общего собрания 
можно установить любое правило для собственни-
ка квартиры, — рассказал «МК» эксперт-методист 
по управлению многоквартирными домами Вла-
димир Рязанский. — Конечно, если это правило не 
противоречит закону. Но в реальности механизма 
воздействия на тех, кто игнорирует правила, нет 
никакого. Разве что в суде будет доказан реальный 
нанесенный ущерб. 

Схема решения такой проблемы вкратце та-
кова: сначала решением общего собрания соб-
ственников принимаются определенные правила 
— например, без крайней необходимости не поль-
зоваться входной дверью с 0 до 7 часов. Владелец 
квартиры, который уведомлен об этом правиле, 
обязан его соблюдать, отмечает Рязанский. Если 
человек правила не соблюдает, в суд подается иск 
о принудительном исполнении. Если несоблю-
дение правил продолжается, то общее собрание 
собственников может обратиться в суд для при-
нудительного выселения нарушителя. 

— Это, однако, долгий и мучительный про-
цесс, он может растянуться на годы, — поясняет 
эксперт. — Но случаи удачного решения были. 
Так, скажем, по суду была выселена женщина, 
содержавшая в антисанитарных условиях в квар-
тире несколько десятков кошек. Животные делали 
невозможной жизнь не только в этой квартире, но 
и в нескольких соседних. В результате судебным 
решением имущество было передано судебным 
приставам, которые продали квартиру с аукциона 
без права выкупа предыдущим владельцем. Сред-
ства от продажи в таких случаях идут в первую 
очередь на погашение ущерба соседям, а остаток 
передается бывшему хозяину, который уже волен 
делать с ними что угодно.

Так или иначе, для запуска подобного (жесто-
кого к ответчику, отметим) механизма необходим 
существенный ущерб общедолевой собственности 
или соседним квартирам. Подпадает ли под такое 
определение ночной шум — весьма сомнительно. 
Получается, для улаживания подобных конфликтов 
в доме должно существовать равно авторитетное 
для всех владельцев правление — которое вы-
ступает в данном случае в роли модератора или 
третейского судьи. 

Кстати, проблему с «нехорошей квартирой» 
на улице Ефремова можно было бы решить в за-
родыше, установив в ней хорошую звукоизоляцию 
(которая есть во многих других квартирах). Но 
владельцы, похоже, предпочли сэкономить. А вот 
заставить их сделать ремонт не может даже суд — 
нет в нашем отечестве такого закона.

Антон РАЗМАХНИН.

Жители престижного  
дома в Хамовниках  
не могут справиться 

с «неприкосновенными» 
соседями

Один из самых опасных врагов водителя 
в дальних автопутешествиях — сон, ко-
торый подкрадывается тихо, незаметно 
и сражает наповал. Побороть его можно 
только одним способом — остановить 
машину и безоговорочно перед ним ка-
питулировать хотя бы минут на десять-
пятнадцать. В то же время автолюбите-
лям предлагается ряд альтернативных 
средств, которые призваны предупре-
ждать коварную дремоту. Но насколько 
они эффективны на самом деле — раз-
бирался «АвтоВзгляд».

Американские ученые утверждают, что не-
выспавшийся водитель страшнее даже пьяного, 
потому что вероятность попасть в ДТП у него по-
вышается на 90%. Мировой автопром уже давно 
предлагает решение этой проблемы с помощью 
штатного электронного ассистента, который рас-
познает сонное состояние шофера и подает об 
этом сигнал. Но такая функция есть далеко не во 
всех машинах, поэтому рынок автомобильных 
аксессуаров отреагировал предложениями мо-
бильных средств борьбы с усталостью.

Низко голову наклоня
Приспособление, по виду напоминающее 

крючок, крепится за ухом водителя, как слуховой 
аппарат. При резком наклоне головы вперед или 
назад на 15–20 градусов электромеханический 
датчик издает пронзительный звуковой сигнал. 
Устройство недорогое — минимум 150 рублей, 
но даже таких денег оно не стоит. Во-первых, 
потому что функционирует на простых бата-
рейках, которые имеют свойство разряжаться 
в самый неподходящий момент. Во-вторых, 
сигнал раздается, когда водитель уже фак-
тически отключился. А в условиях дорожного 
движения хватает даже секунды для фатального 

столкновения, приводящего к самым непопра-
вимым последствиям. К тому же, судя по от-
зывам, часто случается, что сигнал устройства 
предательски не срабатывает.

Покажи зрачки
Еще одна так называемая активная система 

контроля сна и усталости за рулем внешне по-
хожа на видеорегистратор и крепится в верхней 
части лобового стекла напротив водительско-
го сиденья. Объектив должен быть направлен 
на лицо водителя и находиться на удалении 

50–60 сантиметров, угол обзора — 60 граду-
сов. Перед работой устройство калибруется, 
и в процессе вождения на основе заложенного 
алгоритма гаджет определяет степень устало-
сти шофера по диапазону движения зрачков, 
частоте моргания и наклонам головы. Прибор 
анализирует ситуацию в режиме реального 
времени и при распознавании опасной ситуации 
подает звуковой сигнал. Зарядка идет через 
USB-разъем. Средняя стоимость аппарата — 
6500–7000 рублей. Понятное дело, за такие 
деньги хотелось бы гарантий эффективной 
работы, но поскольку на нашем рынке гаджет 

появился не так давно — объективных отзывов 
о нем практически нет.

«Полиграф» для водителя
Другой небольшой прибор надевается 

на пальцы водителя и, по словам произво-
дителя, предупреждает сон. В инструкции к 
этому устройству указано, что в отличие от 
иных детекторов оно не констатирует факт за-
сыпания, а за две-три минуты до сна оповещает 
водителя с помощью вибрационного, звукового 
и светового сигналов. Аппарат работает по той 
же технологии, что и детектор лжи «Полиграф», 
диагностируя физиологическое состояние 
человека на основании измерений кожно-
гальванических реакций. Гаджет непрерывно 
контролирует водителя с помощью восьми 
измерительных контактов, соприкасающихся 
с кожей пальцев. Заряжается девайс через 
разъем микро-USB. Основным недостатком 
прибора можно считать его высокую цену — 
9500 рублей.

Покупаться ли на обещания изготовителей 
этих и других подобных устройств — дело, ко-
нечно, ваше. Но эксперты портала «АвтоВзгляд» 
категорически не рекомендуют приобретать 
подобные «антисны», поскольку самые первые 
признаки утомления и усталости способен 
определить каждый здоровый человек. А до-
водить себя до неконтролируемого состояния 
(как бы вы ни торопились к морю и солнцу) и 
при этом доверять свою жизнь электронике 
— крайне опасно.

При первых же признаках сонливости сле-
дует немедленно остановить машину и поспать. 
Даже короткий сон обеспечит необходимый 
заряд бодрости и энергии, хотя и на ограни-
ченное время. Увы, это единственный выход из 
проблемы, а остальное — от лукавого.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОЗДОРОВЬЕ

Почему опасно для жизни пользоваться 
устройствами «антисон»

КОШМАР  
И ГОЛУБИ

ДИПЛОМАТИЯ, МАТЬ ЕЕ

Москвичка судится  
с соседом, превратившим 
свою квартиру в дом  
для птиц

От пернатых друзей 
человека страдают  
и окна...

...и даже потолки.

В родном Кот д' Ивуаре Траоре 
был известным футболистом.

НА РУССКОМ 
ПОЛЕ НЕ ВОИН

Пугающую статистику аварийности с 
участием такси подтвердило страшное ДТП 
с тремя погибшими, которое произошло 
18 июля на Ташкентской улице. По данным 
ГИБДД, аварий в столице по вине извозчи-
ков в этом году стало на треть больше, чем 
в прошлом. Причем такие жуткие цифры 
— это ДТП только с участием официальных 
лицензированных такси без учета нелегалов 
с «шашечками».

Как пояснили «МК» в ГИБДД России, ко-
личество аварий по вине водителей легкового 
такси в Москве за период с января по июнь 
2018 года выросло на 37% по сравнению с ана-
логичным прошлогодним периодом. Правда, 
пьяными при этом были только трое извозчиков. 
Зато общее число ДТП с такси впечатляет: 377 
столкновений за полгода, из них 77 — только 
в июне. Ранения в результате разгильдяйства 
таксистов на дорогах Первопрестольной по-
лучили 444 человека (из них 88 в июне). Гибе-
лью поездка в такси закончилась в этом году 
для 11 человек (за прошедший месяц — трое 
погибших). Самыми аварийными в плане ДТП 
с легальными такси оказались центр и юг го-
рода. Без происшествий в центральной части 
столицы обошлось только в Замоскворечье, 
а также в районах Арбат и Красносельский. В 
Восточном округе безаварийностью отличи-
лись Сокольники. А вот южная часть Москвы 
практически вся оказалась неблагополучной 
для поездок на такси. Ни одного инцидента в 

ЮАО не случилось только в Бирюлеве Запад-
ном. В районе Северное Бутово в ЮЗАО также 
не зафиксировано ни одного происшествия с 
участием такси. Самым же благополучным в 
плане аварийной статистики оказался северо-
восток города. Там с начала года не разбился 
ни один таксомоторный перевозчик. 

Татьяна  
АНТОНОВА.

В Москве резко растет число ДТП с участием такси

СОННОЕ ЦАРСТВО. МЕРТВЫХ

АВТОСТРАШИЛКА

Последствия вчерашнего ДТП  
на Ташкентской улице.

ШАШЕЧКИ СМЕРТИ
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Спасите — душат!
Ирина живет в городе Луга Ленин-
градской области. Старинный город 

воинской славы неоднократно отражал набеги 
врагов, но борщевику местные власти сдали го-
род без боя. Коммунальные службы игнорируют 
заросли сорняка, которые в последние годы пре-
вратились в непроходимые джунгли. Растения 
достигают 4 метров в высоту, соцветия и листья 
— метровые…

Женщине недавно поставили диагноз: астма. 
Врачи уверены: всему виной — борщевик. Когда он 
цветет, вокруг него стоит сильный дурман — запах 
может вызывать у людей аллергию. К сожалению, 
далеко не все знают, что борщевик опасен не только 
из-за своего сока, который содержит эфирные мас-
ла, а те при попадании на кожу вызывают сильные 
ожоги от ультрафиолетового излучения. Не менее 
опасна и пыльца его цветов. Надышавшись ее, 
тоже можно угодить в больницу, а то и того хуже 
— на кладбище.

— Вдыхание пыльцы борщевика или эфирных 
масел способно навредить дыхательной системе 
и даже привести к летальному исходу. Ко мне не 
раз обращались пациенты, у которых после кон-
такта с цветущим растением распухала гортань, и 
начинались приступы удушья, — предостерегает 
врач-аллерголог Галина Олунина.

Врачи просто обескуражены беспечностью и 
безграмотностью своих пациентов — ведь сколько 
раз уже писали в СМИ, что борщевик опасен, и 
прикасаться к нему нельзя, а все-таки находятся 
отчаянные головы, которые начинают рвать сорняки 
у себя на участке в прямом смысле голыми руками. 
И в результате оказываются на больничной койке 
с ожогами третьей степени.

Специально для таких «героев» в Склифе 
даже подготовили специальную памятку — 
что нужно сделать после контакта с соком 
борщевика:

1. Немедленно промыть пораженные участки 
кожи обильным количеством проточной воды с 
мылом с помощью мягкой губки.

2. Максимально закрыть одеждой эти места 
от воздействия прямых солнечных лучей как ми-
нимум на 2–3 суток.

3. При попадании сока в глаза немедленно 
промыть их водой в течение 15–20 мин., при по-
падании в рот — прополоскать.

В случае возникновения ожогов 
необходимо:

— обработать пораженные участки антисеп-
тическим раствором, декспантенолом, наложить 
стерильную повязку;

— принять антигистаминный препарат;
— независимо от площади поражения вы-

зывайте «скорую помощь» или обратитесь в бли-
жайшее медицинское учреждение.

А еще врачи просят рассказать детям, как 
выглядит борщевик, и опасаться его. Его катего-
рически нельзя использовать для игр, вырезая 
из стеблей трубочки, дудочки и так далее. Нельзя 
ходить босиком по скошенной траве, если там 
есть пеньки борщевика.

Если же вы решили самостоятельно косить 
заросли борщевика, предупреждают медики, 
— максимально защищайте все участки тела не-
промокаемой одеждой, берегите глаза. Делайте 
это в пасмурную погоду.

С южных гор  
до северных морей
Почти во всех регионах России борщевик 

Сосновского стремительно захватывает все но-
вые и новые территории, каждый год увеличивая 
площадь своей экспансии на 10 процентов. Ученые 

объясняют это тем, что естественных врагов у него в 
природе практически нет. Семена сорняка, попадая 
в почву, выделяют токсичные вещества, которые 
подавляют все живое вокруг себя.

Там, где появился хотя бы один экземпляр 
борщевика, на следующий год может вырасти це-
лая колония, ведь одно растение дает до 40 тысяч 
семян в год! А разлетаются семена и по воздуху, 
и по воде, на колесах машин, на обуви, одежде… 
Причем они прекрасно зимуют даже при -45°С, да 
и засуха им не страшна — могут пролежать в почве 
5–7 лет, пока не наступит благоприятное время 
для прорастания.

По словам ботаника Елены Ахтуловой, долгие 
годы проработавшей в Полярном ботаническом 
саду, откуда, собственно, борщевик Сосновского и 
начал свое победное шествие по России, он даже 
в Заполярье чувствует себя прекрасно.

— Вот представьте себе: скала метров триста 
высотой, впереди Ледовитый океан, ветер, холод… 
А между камней зеленеет борщевик! — расска-
зывает Елена.

Ахтулова часто выступает перед различны-
ми аудиториями с лекциями о вреде и коварстве 
борщевика: считает, что просвещение населения 
— залог успеха в борьбе с опасным сорняком.

Некоторые до сих пор уверены, что борщевик 
к нам забросили враги-империалисты. Такое, мол, 
было биологическое оружие в годы холодной вой-
ны. И очень удивляются, когда Ахтулова объясняет, 
что это типичный представитель дикорастущей 
флоры Кавказа. Ученые еще в 30-е годы обратили 
внимание, что растение очень неприхотливо и дает 
большой прирост зеленой массы, поэтому решили 
рекомендовать его для разведения как дешевую 
сельскохозяйственную культуру — на корм скоту.

Что сок борщевика Сосновского токсичен — 
выяснилось лишь несколько лет спустя. Коровы 
начали болеть — у бедняг были язвы во рту от 
жгучего сока, молоко они давали при таком рационе 
горькое и телились с трудом…

Разводить борщевик перестали, но было 
уже поздно: он и без помощи человека прекрасно 

размножается. Поэтому сейчас этот сорняк 
растет по всей России и даже уже перебрался к 
нашим соседям. Например, в Норвегию он про-
ник из Мурманской области, а в Эстонию — из 
Калининградской.

Вместе с тем вплоть до 2015 года борщевик 
Сосновского числился в классификаторе сель-
скохозяйственных растений, и никакой активной 
борьбы с ним на государственном уровне не велось. 
Только когда стало ясно, что это не просто бес-
полезное, но еще и опасное растение, проблема 
приобрела общественное значение.

Всем миром
Сейчас об экологической катастрофе, которая 

грозит нам по вине зловредного сорняка, говорят 
везде. В Подмосковье в этом году один из кандида-
тов на пост губернатора даже выбрал эту проблему 
в качестве своей предвыборной программы. А в 
социальных сетях появились различные группы 
активистов-волонтеров, которые объединяют-
ся, чтобы бороться с сорняком вместе. Одна из 
них — «Фабрика Борщевик». Руководитель этого 
общественного проекта Наталья Дронова считает, 
что ужесточение штрафов для владельцев земли 
за ненадлежащий надзор за сорняками может в 
первую очередь ударить по простым дачникам.

— Есть земли лесхозов, обочины дорог, линии 
электропередач, за которыми никто не следит и не 
обрабатывает от сорняков, и если с этих территорий 
на дачный участок попадут семена сорняка, то его 
владелец не должен платить штраф, — убеждена 
Наталья. По ее мнению, нужно создавать координа-
ционный совет по борьбе с борщевиком, который 
бы объединял усилия чиновников и жителей.

Напомним, в Подмосковье начиная со сле-
дующего года собираются нещадно штрафовать 
владельцев земли, которые не удаляют борщевик 
на своих участках. «Вилка» штрафов будет широкой: 
от 150 тыс. до 1 млн руб. для юридических лиц, 
20–50 тыс. руб. для должностных лиц. Для физи-
ческих — в пределах 3–5 тысяч рублей.

Этот законопроект сей-
час находится еще на стадии 
разработки, но уже осенью 
должен поступить на рас-
смотрение в областную 
Думу. Мы попросили дать 

прогноз Никиту Чаплина, 
зампреда Мособлдумы 

и председателя Союза 
дачников Подмосковья: 

примут ли его депутаты и как к нему 
отнесутся дачники?

— Порядочных дачников 
появление штрафов пугать не 
должно, — считает депутат. — 
Они сами заинтересованы в 
том, чтобы избавиться от ядо-
витого растения, и борются 
с ним без введения санкций. 
Другое дело, если речь идет 
о землевладельцах, которые 
не пользуются имеющимися у 
них сотками. Вероятно, кого-то 
возможные штрафы сподвигнут 
наконец заняться землей, а кто-то 
решит избавиться от ненужного 
участка, чтобы и не ухаживать за 
ним, и не бояться штрафов. А вообще борьбу с 
борщевиком необходимо вести комплексно, в нее 
одновременно должны включиться все землеполь-
зователи. Конечно же, она будет более эффек-
тивной, если начнется весной, а не тогда, когда 
борщевик разросся в полную силу…

Наука на страже полей
Очень интересный эксперимент два года под-

ряд продолжает энтомолог Института проблем 
экологии и эволюции РАН Марина Кривошеина. 
Некоторое время назад она выяснила, что гусени-
цы плоской пастернаковой моли поедают семена 
борщевика. Женщина задалась целью выяснить, 
сколько гусениц требуется для того, чтобы погу-
бить одно растение. Эксперименты проводились 
на участках нескольких полей площадью 10 на 
10 метров. 

— Исследование показало: чтобы был съеден 
один зонтик борщевика, требуется три гусеницы, 
— рассказала «МК» Марина Кривошеина. — Но 
вся проблема в том, что на одном растении мо-
жет появиться до 15 зонтиков. А значит, для их 
уничтожения требуется не менее 45 гусениц. Мы 

поняли, что в промышленных масштабах исполь-
зовать «противоядие» в виде насекомых просто 
нецелесообразно. 

Пока революционных биологических спо-
собов борьбы с борщевиком не найдено. Наи-
более эффективными методами остаются самые 
традиционные: непрерывный покос и обработка 
химикатами. В идеале, конечно, нужна кропотливая 
ручная работа: каждый ствол растения срезать и 
заливать в трубочки гербициды. И так — по не-
скольку раз, пока сорняк не погибнет окончательно. 
Однако это очень трудоемкое дело. Чаще всего 
при обработке участков, засеянных борщевиком, 
гербицидами выжигают целые гектары. В таком 
случае важно, чтобы опустошенные территории не 
стояли голыми — иначе туда вновь может принести 
семена борщевика. Их незамедлительно следует 
засевать многолетними травами — такими как 
иван-чай, сныть, пупырь и дудник. Тогда велика 
вероятность, что у них хватит сил вытеснить вред-
ную культуру навсегда.

В отдельных районах, кстати, на выжжен-
ных местах начали сажать аллеи елок, поскольку 
борщевик не любит тень и никогда не будет расти 
там, где деревья. И все же вариант с луговыми 
травами выглядит более реалистично: не засадишь 
же елками поля, перелески и территорию вдоль 
железных дорог…

По словам заместителя директора институ-
та Юрия Дгебуадзе, поиски эффективного и при 
этом натурального способа борьбы с борщевиком 
ведутся уже давно, но они осложняются тем, что 
вредное растение научилось «пережидать тяжелые 

времена». 
А вот эффективное химсредство 

— этакий «Новичок» для агрессо-
ров из мира растений — уже 

давно найдено. Гербицид 
сплошного действия «Ан-

кор-85» был разработан 
еще в 90-е годы во Все-
российском научно-
исследовательском 
институте химических 
средств защиты рас-
тений. Он создан на 

основе калиевой соли 
и имеет так называемый 

эффект последействия. 
Достаточно 20 граммов 
активного вещества, чтобы 
избавить от вредной рас-
тительности целый гектар 
минимум на 3 года. 

Сжечь, облить, срезать
С планом по уничтожению борщевика в Под-

московье справляются далеко не все. Чтобы убе-
диться в этом, достаточно сесть на электричку и 
отъехать пару остановок от Москвы: вдоль желез-
ной дороги борщевик — выше человеческого роста! 
В числе отстающих муниципалитетов — Можайск, 
Дмитров и Клин. В прошлом году к ним относился 
и городской округ Мытищи, а вот сейчас он наряду 
с Коломной выбился в лидеры по очистке терри-
торий от сорняка.

— В первую очередь были обработаны земли 
на участках, проходящих по маршрутам FIFA-2018, 
затем началась обработка остальных земель, — 
пояснили «МК» в мытищинской администрации. 
— На обработку территории площадью 180 гекта-
ров была потрачена сумма около двух миллионов 
рублей из средств муниципального бюджета. Мы 
тесно взаимодействуем со старостами деревень, 
которые предоставляют в муниципалитет информа-
цию о местах локации борщевика, общей площади 
и степени засорения земель.

В Мытищах готовы оперативно завершить 

работы по уничтожению борщевика Сосновского, 
однако граничащие с ними Лобня, Дмитров и Пуш-
кино начали обработку земель гораздо позднее 
— из-за этого семена летят от соседей.

Неплохих успехов в борьбе с борщевиком 
добилась и Руза. 

— На территории Рузского городского округа 
реализуется муниципальная программа «Борьба 
с борщевиком Сосновского» на 2018–2022 годы, 
— рассказали «МК» в местной администрации. 
— Из областного бюджета округу была выделе-
на субсидия в размере 48 млн рублей, плюс из 
муниципального бюджета — 9 млн руб. Деньги 
пошли на механическую обработку от сорняков 
и на химическую, с помощью гербицидов. Всего 
предстоит обработать 3600 га — на данный момент 
работы уже проведены на территории более по-
лутора тысяч гектаров. Обрабатываем с начала 
отрастания борщевика, и обязательно перед на-
чалом цветения.

Так как же все-таки грамотно бороться 
с борщевиком?

Народные умельцы заливают в срезанный 
стебель щелочь из радиаторов, бензин, засыпа-
ют соль. Но эксперты считают все эти способы 
малоэффективными.

Специалисты называют девять способов эф-
фективного уничтожения этого сорняка. Причем 
агрономы советуют комбинировать меры. Кроме 
того, далеко не везде можно пускать в ход химиче-
ские средства защиты — например, в природоох-
ранной зоне, рядом с водными объектами и там, 
где пасутся животные, а также в черте населенных 
пунктов применение гербицидов запрещено, а 
простое скашивание неэффективно. 

— Применение гербицидов с начала со-
зревания семян уже менее эффективно. Необхо-
димый результат может быть достигнут при двух 
повторных обработках с перерывом между ними 
45–60 дней, — поделились опытом с читателями 
«МК» специалисты из Рузы.

По их мнению, механический способ — 
выкапывание сорняков — очень трудоемкий и 
длительный процесс, который к тому же требует 
аккуратности (семена могут разлететься). Однако 
он же — один из самых эффективных. Еще можно 
срезать соцветия и потом сжигать, а место, где 
рос сорняк, мульчировать темным материалом. 
На больших площадях практикуют системати-
ческое скашивание, перепахивание почвы и за-
сеивание этих участков многолетними злаками. 
Однако вся соль в том, что применение любого 
из вышеуказанных методов требует регулярного 
контроля результатов и проведения повторных 
мероприятий на протяжении трех лет.

…В фантастическом романе Джона Уиндема 
«День триффидов» власть на Земле захватили 
невиданные растения, с которыми люди лени-
лись бороться. А сколько раз мы уже становились 
свидетелями того, как литературный вымысел 
становился явью?..

Чтобы наш «триффид» — борщевик — не запо-
лонил всю планету, с ним надо бороться сообща. 
Пока не поздно.

Кому пожаловаться на борщевик?
1. Можно оставить заявление на портале «Добро-
дел». Выберите пункт «Создать жалобу», катего-
рию «Природа, экология», укажите свой город 
или поселение и отметьте точку на карте.
2. Если сорняк растет вдоль дороги, звоните 
на «горячую линию» министерства транспорта 
и дорожной инфраструктуры Подмосковья по 
телефону 8 (495) 228-19-19.
3. Если «плантацию» опасной травы вы обнару-
жили в лесу, напишите письмо в лесничество. 
Адреса всех подмосковных лесничеств указаны 
на сайте «Мособллеса». 

Светлана ОСИПОВА, Елена БЕРЕЗИНА.

БОРЩЕВИКА
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ПОСЛЕДНИЙ ГЕРОЙ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Сам Бруньковский, как и продюсер карти-
ны и глава московского отделения Всемирного 
клуба одесситов Сусанна Альперина (а она наша 
коллега, пишет о кино и вот дебютировала в 
новом качестве), родился и вырос в Одессе. По-
том оба уехали, как и их герои, вспоминающие о 
родном городе в Париже, Москве, Хайфе, Санкт-
Петербурге, Берлине, греческом Триполисе, 
Неаполе. Когда-то Одессу покинули испанский 
дворянин Дерибас и дюк де Ришелье. Кто-то 
из наших современников находит одесский 
дворик в центре Вены, а кому-то парижские 
окна напоминают ставни родного приморского 
города. Ученый Анатолий Контуш, занимающий-
ся проблемами биологического спаривания (в 
выборе предмета исследования родная Одесса 
сыграла решающую роль), чувствует себя в 
Париже, где прожил десять лет, как в Одессе. 
В его французской квартире висит картина со 
створкой, за которой открывается вид из окна 
одесской кухни. Анатолий покажет нам угол 
двух парижских улиц, одна из которых носит имя 
Одессы, а вторая — улица отъезда. В Одессе 
у него родители, сестра, а сын Миша после 
двадцатилетней жизни в Германии и Франции 
покинет Европу, чтобы поселиться там. Этот 
город, по словам Анатолия, подобен маяку: 
светит всем, кто прибывает. И в этом его сила 
и уязвимость. 

В Одессе мне показывали  школу, где якобы 
училась мама Стивена Спилберга. Находились 
даже ее «одноклассники», описывавшие все в 
деталях. Фантазии, в которые они верят, осно-
ваны на том, что дед знаменитого голливудско-
го режиссера по линии матери эмигрировал 
именно из Одессы. В общем, Одесса — это 
сильный удар, как верно подметит еще один 
ее уроженец — театральный режиссер Михаил 
Левитин. То, что удар этот на всю жизнь, чув-
ствуется в его спектаклях. 

Центром «маленькой Одессы» становится 
грандиозное здание оперного театра. Побли-
зости с собакой прогуливается актриса Оксана 
Фандера, вспоминая, как ребенком вместе с 
сестрой искала кавалера для расставшейся с 
отцом мамы и даже привела к ней темнокожего 
моряка в белых брюках. В этом городе с давних 
пор жили представители десятков националь-
ностей. Кинорежиссер Валерий Тодоровский, 

чье детство тоже прошло в Одессе, вспоминает 
жвачки, заграничные водяные пистолеты, ко-
торых нигде тогда не было, но в Одессе они 
имелись. Город-то портовый. Нормой были 
греческие фамилии в классе, и непременно 
находился какой-нибудь школьник по фамилии 
Росси, ведущий родословную от итальянцев, 
строивших Одессу. 

Едва ли не самый знаменитый одессит 
современности — Михаил Жванецкий, удо-
стоенный при жизни памятника. На постаменте 
написано: «Ты одессит, Миша». На экране он 
присутствует недолго, зато немало сделал, 
чтобы картина об Одессе появилась на свет. 
Ее показали на ММКФ, Еврейском фестивале в 
Москве, Международном фестивале в Одессе. 
Как говорит Жванецкий, поддержкой Одессы он 
занимается всю жизнь. На это можно ответить 
словами другой героини фильма — оперной 
дивы Анны Шафажинской, давно живущей в 
Берлине: «Миша, не волнуйся. Все свои собра-
лись уже». Пела Анна в Нью-Йорке и Париже, а 
на родине боялась. Чтобы успокоить дочь, ее 
папа сел в первом ряду и громко прошептал на 
весь зал: «Аня, мы здесь». Сама Шафажинская 
на одесской премьере фильма поразила всех 
сходством с итальянской кинодивой Джиной 
Лоллобриджидой. 

Одесса подобна греческой Аркадии — 
утопическому идеальному месту счастливой и 
беззаботной жизни. Как сообщают начальные 
титры, в разных городах и странах сотни лет 
упорно строят Аркадии, но периодически их 
разрушают. В последние годы произошел пере-
лом в жизни города, о котором невозможно 
было не сказать в фильме. Достаточно слов 
героини: «Мы поняли, что в нас стреляют», как 
безмятежность вмиг улетучилась. И появилась 
политика. Например, Ростислав Хаит из «Квар-
тета И», ставший участником картины, только 
что отказался ехать на гастроли в Крым, чтобы 
не получилось как с другой одесситкой Нонной 
Гришаевой, попавшей в «черный список». 

Многие люди когда-то счастливо жили в 
Одессе, но уехали. Ее уроженец и журналист 
Виктор Лошак очень верно сказал о родном го-
роде: «Ты никогда туда не вернешься, но должен 
знать, что такое место есть». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«INTO_Нацию Большой Одессы» прочувствовали 
Жванецкий и Хуциев

МАМА СПИЛБЕРГА ИЗ АРКАДИИ

В документальном фильме «INTO_Нация Большой Одессы» Александра Бруньков-
ского на мгновение появляется его великий учитель Марлен Хуциев. Он не одессит, 
но именно на Одесской студии снял свой знаменитый фильм «Весна на Заречной 
улице». И теперь вспоминает типично одесский разговор. Как-то купил пирожок 
и обнаружил в нем бельевую пуговицу. Поинтересовался, что это такое, а в ответ 
услышал: «Ну что ж вы хочете, чтобы вам за рубль туда еще и отрез положили?»
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Эфирные масла борщевика  
при попадании на кожу 

вызывают сильные ожоги от 
ультрафиолетового излучения.

Оксана Фандера и Михаил Жванецкий. Кадры из фильма  
«INTO_Нация Большой Одессы».
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Игорь Рабинер говорит: экс-
футболист Сергей Кирьяков уда-
рил его. За прошлогоднюю заметку. 
Наверное, тут поводов больше, чем 

когда Александр Орлов, известный в фанатских 
кругах как Колобок, в эфире НТВ ударил корреспон-
дента в прямом эфире, но желания заступиться и 
тогда, и сейчас у меня точно не меньше.

Товарищ Кирьяков! Есть люди сильнее, есть 
слабее. Что-то мне подсказывает, что в данной си-
туации вы подняли руку на человека только потому, 
что отдавали себе отчет в разнице физических 
кондиций. Либо же вы готовы драться с любым, 
кто так или иначе критикует вашу тренерскую 
работу. Если первый случай, то это называется 
недостойной избирательностью. Как в школе, 
когда старшеклассник бьет первоклассника. Если 
второй, то хоть это и беспредел, то хотя бы идей-
ный — и за свои принципы.

С уважением отношусь к тому, что вы в два 
раза старше меня (хотя боксер Джордж Форман 
становился чемпионом мира и в 50), но тонко на-
мекаю: если вам надо подраться с журналистом, 
то у меня есть немного другая кандидатура. Вы 
позволяете себе то, чего нельзя. Если это было 
по-пацански, то точно так же по-пацански — за-
ступиться за более слабого, не в обиду Игорю.

Не горю желанием действовать вашими ме-
тодами, просто спрашиваю: вы правда были бы 
готовы поднять на меня руку за то, что я солидарен 
с Рабинером в его оценках вашей профессиональ-
ной деятельности на посту тренера «Арсенала»? 
Если да, то у меня есть куча площадок, которые 
могут предложить время, место и формат встречи, 
а также трудоустроить вас на один вечер в качестве 
бойца. За неимением от вас других аргументов так 
же теперь вас надо воспринимать, верно?

Алексей САФОНОВ.

  Бывший форвард и экс-наставник 
тульского «Арсенала» Сергей Ки-
рьяков ударил обозревателя га-
зеты «Спорт-Экспресс» Игоря Ра-
бинера возле студии телеканала 
«Матч! ТВ», в которой оба были 
приглашены в качестве экспертов 
в программу об итогах розыгры-
ша Кубка мира ФИФА в России.  
«МК» удалось поговорить с по-
страдавшим журналистом и из 
первых уст узнать подробности  
конфликта.
— По горячим следам вы сказали, что 

не планируете подавать на обидчика в суд. 
Почему приняли такое решение?

— — На самом деле очень многие уверяют 
меня в том, что заявление подать нужно для 
того, чтобы защитить нашу профессию и моих 
коллег на будущее. Если за каждое культурно 
высказанное мнение журналиста будут бить 
по лицу, то это может далеко зайти… О своем 
решении я вам сообщу.

— Помните ли вы в деталях ту публика-
цию, из-за которой возник конфликт?

— Когда произошел сам инцидент, я этот 
текст не вспомнил. В памяти отложился факт, 
что чуть больше года назад я покритиковал 
Кирьякова. Определенная критика была, но 
она не была сверхжесткой, чтобы не общаться 
с ним после этого. Могу рассказать подробно, 
как развивались события вчера.

— Если вам не трудно…
— На эфире мы прекрасно пообщались с 

Александром Мостовым, Александром Кержако-
вым, Димой Шнякиным, Нобелем Арустамяном. 
Я спокойно спускался из студии, прекрасно 
зная, что в эфире меня должен сменить Кирья-
ков. Мне и в голову не приходило, чем все может 
обернуться! Более того, я подошел и подал ему 
руку. В моем понимании я не написал ничего 
такого, за что можно было ее не пожать. Текст 
был жесткий, но совершенно без оскорблений. 
Он руку не пожал и заявил: «Ты ничего мне не 
хочешь сказать?» Я сразу понял, о чем речь, и 

ответил, что не скажу ничего, потому что все 
написал правильно. Затем последовал удар.

Материал свой в итоге я перечитал уже 
потом, приехав домой. Мне самому стало даже 
интересно. Статья была жесткая по сути, но 
не по форме. Все в этических рамках. За свою 
почти тридцатилетнюю журналистскую карьеру 
я миллион людей критиковал посерьезнее, чем 
Кирьякова, но никому в голову не приходило 
отвечать мне в такой манере.

— Могли бы вы сказать, что и теперь, 
спустя время, подписываетесь под каждым 
словом в этой статье?

— Разумеется. Там была верная оценка 
ситуации. Мои коллеги читают этот материал 
сейчас и не находят там вообще никакого, что 
называется, криминала. Будущее доказало, 
что я был прав. С тех пор Кирьяков нигде не 
работал, его никто не нанял даже во втором 
дивизионе. Очень надеюсь, что вся эта история 
приведет к тому, что он станет персоной нон 
грата в российском футбольном мире, и ему 
никто не предложит тренировать никого выше 
уровня чемпионата водокачки его родного Орла. 
За подобные вещи надо людей наказывать. Мы 
живем в XXI веке: нужно держать себя в цивили-
зованных пределах. Самое удивительное, что 
все это время — год и два месяца — человек 
копил в себе злобу. 

— Если допустить, что Сергей Кирьяков 
принесет вам извинения, вы их примете?

— Он сказал, что приносить извинения 
не будет. Так что нет смысла допускать тео-
ретически то, что он исключил практически. А 
мне и не нужны его извинения. Он все показал 
своим поступком. 

Анастасия КЛЮКИНА.

  Переход главной звезды пор-
тугальской сборной в туринский 
«Ювентус» стал сенсацией — а ведь 
именно с корабля чемпионата мира 
Криштиану Роналду отправился на 
бал, билет на который для ювен-
тийцев стоил 105 миллионов евро. 
«МК» вспомнил, для кого удачное 
выступление на чемпионатах мира 
стало пропуском в клуб-гранд, и 
прикинул, кто из игравших в России 
футболистов смог бы сменить клуб-
ную прописку по итогам междуна-
родной ярмарки талантов-2018.

Криштиану Роналду 
(«Ювентус»)
Позиция: нападающий
Стоимость: 105 млн евро
Да, кто-то может сказать, что цена завы-

шена, но именно Кри Ро, как принято называть 
португальца в фанатских кругах, был главным 
двигателем успеха своей сборной в России. До 
закономерного, правда, вылета...

Сможет ли (и как именно) Роналду заиграть 
в стане «Старой синьоры», мы узнаем совсем 
скоро. Но именно этим трансфером из самого 
мадридского «Реала» «бьянконери» кричат: «Лига 
чемпионов-2019 будет нашей!»

Джердан Шакири 
(«Ливерпуль»)

Позиция: атаку-
ющий полуза-
щитник
Стои-
мость: 
15,3 млн 
евро
«Ливер-
пуль» 
финалом 
Лиги чем-
пионов до-
вольствовать-
ся не намерен. 
Чемпионат Англии и 

«ушастый» кубок в приоритете у Юргена Клоппа. 
Но для игры сразу на двух фронтах нужно иметь 
обойму классных исполнителей. Ее Клопп и 
собирает.

Джердан Шакири давно был на радаре у 
многих европейских грандов. Его игра за «Сток» 
не была безупречной, тем не менее многие боль-
шие команды видели потенциал в этом швей-
царском албанце.

В сборной же «крестоносцев» Джердан 
был всегда на ведущих ролях: на чемпионате 
мира в Бразилии на его счету было три забитых 
мяча, в России — гол + пас. Из забивалы он пре-
вратился в креативщика. Да и игровой квартет 
швейцарцам в России достался посложнее, 
нежели четырьмя годами ранее.

Джердан руками изобразил крылья птицы, 
герб Албании, после забитого мяча в ворота 
сербов. И быть может, это празднование станет 
для Шакири традиционным, ведь символом 
его нового клуба, «Ливерпуля», тоже является 
птица.

Алиссон Бекер («Рома»)
Позиция: вратарь
Претенденты: «Реал», «Ливерпуль», 

«Челси»
Стоимость: 60 млн евро
Вечный город становится поставщиком 

качественных кадров. Именно в Риме за послед-
ние пару сезонов раскрылись многие мировые 
таланты: Салах, Наингголан, Стротман. И это 
далеко не всё!

Бразильский вратарь Алиссон исключением 
не стал. В Италию он отправлялся уже в статусе 

крепкого голкипера и второго но-
мера в своей сборной. Высту-

пления бразильца в Серии А 
и Лиге чемпионов показали 

всем — он вратарь миро-
вого уровня.

Именно пентакампе-
онам пророчили большое 
будущее здесь, в России, 

однако Неймар и компа-
ния забить бельгийцам на 

один мяч больше так и не 
смогли.

Бекер же отыграл уверенно, 
спас, где это было необходимо, и не 

ошибся там, где было не нужно, в очередной раз 
подтвердив свой уровень. Теперь же за стража 
ворот «Ромы» развернулась целая война: многие 
гранды хотят видеть бразильца у себя.

Домагой Вида («Бешикташ»)
Позиция: защитник
Претендент: «Ливерпуль»
Стоимость: 7 млн евро
Хорват нашим болельщикам запомнится 

в первую очередь своими политизированными 
высказываниями. Но если отбросить все лишнее, 
не имеющее к футболу отношения, то можно 
увидеть, что свои обязанности в обороне он 
выполняет на пять с плюсом!

Для большинства любителей футбола До-
магой стал открытием этого чемпионата мира, 
но те, кто следит за европейскими турнирами, 
Лигой чемпионов и Лигой Европы, знают этого 
хорвата не понаслышке. Долгое время именно он 
помогал «Динамо» из Киева достаточно успешно 
выступать в Европе.

И все же выступления защитника на мундиа-
ле удивили, как кажется, даже самих хорватов. 
В пяти матчах, когда Вида выходил на поле, 
его сборная пропустила четыре мяча, всухую 
обыграв аргентинцев и нигерийцев. Сам Вида 
отличился забитым голом в ворота нашей сбор-
ной с игры, а позже и в серии пенальти.

Несмотря на то, что хорват присоединился 
к «Бешикташу» относительно недавно, а именно 
в январе, существует вероятность его скорого 
отъезда в один из серьезных клубов. Так, «Ли-
верпуль» уже намерен выкупить его у турок.

Александр Головин (ЦСКА)
Позиция: 
полузащитник
Претенденты: 
«Ювентус», «Чел-
си», «Барселона»
Стоимость: 18 
млн евро
«Юве»? Все воз-
можно. В Сети 
даже появился 
коллаж, где Голо-
вин празднует гол 
на пару с Роналду. 
Да, Саша находит-
ся «на карандаше» 
европейских скау-

тов уже давно, первым, проявившим к нему пред-
метный интерес, был сам Арсен Венгер тогда еще 
из «Арсенала», но дальше слов дело не пошло. 

Сейчас Головин вполне готов к переходу 
в европейскую команду. Остается только один 
вопрос: куда именно? А мы уверены в одном: 
свой шанс он использует на все сто!

Алан Дзагоев (ЦСКА)
Позиция: полузащитник
Претендент: «Лацио»
Стоимость: 15 млн евро
Вы наверняка запомнили игру Алана на до-

машнем чемпионате мира. Даже несмотря на то, 
что на турнире он провел чуть больше получаса. 
Увы, его замучили травмы, но в те моменты, когда 
оказывался на поле, Дзагоев был максимально 
полезным: именно он продлил, пусть и ненадол-
го, нашу сказку, выдав аккуратную передачу на 
голову партнера по ЦСКА и сборной Марио Фер-
нандеса. И вот «Лацио» всерьез рассматривает 
его кандидатуру на замену отправившемуся в 
Англию Фелипе Андерсону. 

Готов ли Алан к отъезду из России? Да! А 
учитывая тот факт, что Шакири, также рассматри-
ваемый «лациале» как замена ушедшему игроку, 
уже в «Ливерпуле», шансы нашего полузащитника 
отправиться в Италию удваиваются.

Савва ТИМОФЕЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эдгар Дега (1834–1917), художник-
импрессионист
Сергей Зверев (1963), чемпион мира и 
Европы по парикмахерскому искусству, 
певец, актер
Бенедикт Камбербэтч (1976), актер 
(«Шерлок»)
Вахтанг Кикабидзе (1938), актер, певец, 
народный артист Грузинской ССР
Василий Ливанов (1935), актер, сцена-
рист, народный артист РФ
Владимир Маяковский (1893–1930), 
поэт-классик
Александр Ширвиндт (1934), актер, ре-
жиссер, худрук московского Театра сати-
ры, народный артист России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 17…
19°, днем 22…24°. Облачно; ночью дождь, 
местами гроза; днем дождь, местами 
сильный, гроза, ветер северо-восточный, 
восточный, 5–10 м/с, при грозе порывы 
12–17 м/с. Восход Солнца — 4.10, заход 
Солнца — 21.00, долгота дня — 16.50. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДатскИй угОлОк

День юридической службы МВД РФ.
День Москвы-реки.
1898 г. — Пьер и Мария Кюри представили 

в Парижскую академию доклад о том, что 
кроме урана существуют и другие радио-
активные элементы.
1918 г. — в РСФСР вступила в действие 
первая советская Конституция. 
1958 г. — подписан к печати сборник сти-
хотворений Анны Ахматовой после долгих 
лет запрета на ее творчество. 
1968 г. — лидер чешских коммунистов 
Александр Дубчек выдвинул лозунг «Со-
циализм с человеческим лицом».
2003 г. — в одной из больниц Вены успеш-
но прошла первая в мире операция по 
пересадке языка.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 19.07.2018
1 USD — 62,9006; 1 EURO — 73,1345.

спОРткРОссВОРД

сВЕтскаЯ ЖИЗНЬ

ПАС ВРАЗРЕЗ

— Доктор, я ничего не 
вижу!
— Как только вы оплатите 
счета, голубчик, я сразу 
распоряжусь снять мешок 
с вашей головы.

Когда моя девушка сообщи-
ла о свой беременности, я 
расплакался.
Ведь я знаю, каково это — 
расти без отца…

Мужики — народ простой! 

Могут копать, могут не копать. А 
женщины — они другие. Пока не 
докопаются — не успокоятся. 

— Извините, я не знакомлюсь. У 
меня есть девушка, и мы с ней 
обречены.
— Может быть, обручены?
— Нет.

— Мы с женой поругались, и она 
объявила голодовку.
— И сколько уже не ест?
— Не ем.
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НОВОСТИ ТРАНСФЕРНОГО РЫНКА
  

на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Кто 
сменит 

клуб после 
ярмарки 

талантов-
2018?

И КАРЬЕРОИ

а как БЫлО РаНЬШЕ?
Месут Озил (ЧМ-2010)
Позиция: полузащитник, перешел в 

«Реал» за 15 млн евро
Палящее южноафриканское солнце и 

рев вувузел подарили нам одного из лучших 
полузащитников мира. Именно на чемпиона-
те мира 2010 года мы обрели Месута Озила 
в ранге звезды мирового уровня. 

Хамес Родригес  
(ЧМ-2014)

Позиция: полузащитник, перешел в 
«Реал» за 80 млн евро

Чемпионат мира в Бразилии вообще 
стал одним из самых успешных в плане от-
крытия талантов и их дальнейших трансфе-
ров в лучшие клубы Европы. Сенсационно 
став лучшим бомбардиром мундиаля (6 
мячей в 5 матчах), Хамес привлек внима-
ние многих топ-клубов. Правды ради стоит 
отметить, что и до ЧМ-2014 он был игроком 
дорогостоящим, однако блестящая игра в 
Бразилии удвоила его стоимость и позво-
лила «Монако» провернуть выгодную сделку 
с «Реалом». Этот трансфер вошел в топ-3 
самых дорогих приобретений мадридского 
клуба. Увы, из-за высокой конкуренции в 
«королевском клубе» колумбиец раскрыть 
свой потенциал полностью не смог и был 
отдан в аренду в «Баварию». 

Кейлор Навас (ЧМ-2014)

Позиция: вратарь, перешел в «Реал» 
за 10 млн евро

Именно потрясающая игра голкипера 
Коста-Рики позволила этой маленькой стра-
не забраться так высоко на чемпионате мира 
в Бразилии-2014. Атаки грозных уругвайцев, 
англичан и итальянцев разбивались о камен-
ную стену по имени Кейлор: в итоге его уве-
ренная игра на ленточке позволила «тикос» 
пробиться в четвертьфинал! «Ливерпуль», 
«Милан», «Наполи», великие «Барселона» и 
«Бавария» пытались заполучить костарикан-
ца. Но победил мадридский «Реал»… 

СКАНДАЛ

ИГОРЬ РАБИНЕР:

Писатель и журналист —  
о конфликте с экс-игроком 
сборной по футболу

« МНЕ ИЗВИНЕНИЯ  
НЕ НУЖНЫ»c 1-й стр.

ИЗ РОССИИ — С ЛЮБОВЬЮ

Роналду в футболке 
«Реала» — это уже 
история.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Счастье», прибитое 
над дверью. 4. Двухпалубный самолет, пред-
назначенный для перевозки большого коли-
чества пассажиров. 10. Тореадор, наносящий 
быку смертельный удар шпагой. 11. Буквенный 
код товара. 13. Возвращение воды в реке на 
прежний уровень. 14. Борьба растолстевших 
каратистов. 15. Молодежная тусовка с танцами. 
16. Сыр в рецепте греческого салата. 18. Плат-
ный партнер для танцев в ночных ресторанах. 
20. Советская комедия про Тосю Кислицыну 
и Илью Ковригина. 22. Другое название бун-
товщика. 23. Ученый, «подглядывающий» за 
звездами на небе. 24. Ядовитый паук из рода 
черных вдов. 27. Удачный момент, что про-
моргал рыбак-растяпа. 30. Беда, которая не 
приходит одна. 32. Дилетант из дилетантов. 
34. Женский орган цветка. 35. Пребывание 
под вымышленным именем. 36. Второй этаж 
детской кровати. 38. Егор Гайдар для Аркадия 
Голикова. 39. «Сачок» для чаинок на носике 
фарфорового заварника. 40. «Живопись» на 
теле уголовника. 41. Магистраль, где лихачат 
немецкие водители. 42. Зеленый багаж горо-
жанки, которая в мае едет на дачу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Требование со словом «по-
жалуйста». 2. Находка в мечтах бедного земле-
копа. 3. Взаимная антипатия кланов Монтекки и 
Капулетти. 5. Личный состав боевого самолета. 
6. Отдельное музыкальное сочинение в ряду 
других произведений композитора. 7. Собрат 
огородника. 8. Польский народный быстрый 
танец. 9. Поросль преступного мира. 10. Орава 
из детского сада. 12. Небольшая корзинка 
для малины или земляники. 17. «Творожник» 
во весь противень. 19. Письменный пересказ 
текста, прочитанного учителем. 20. Искатель 
любовных приключений, названный в честь 
литературного героя. 21. Неопределенный «а» 
при английском существительном. 25. Обще-
ственный транспорт с кондуктором. 26. Авто-
номный локомотив с двигателем внутреннего 
сгорания. 27. Рутина терапевта, заполняющего 
карточки пациентов. 28. Натюрморт, висящий 
на стене. 29. Собачья свора, везущая нарты. 
31. Зевотная атмосфера унылой вечеринки. 
33. Нужда, заставившая старушку стоять на 
паперти. 34. Боксер среди собак, сфинкс среди 
кошек. 37. «Терка» для ягод на желе. 38. Вну-
тренний цензор модницы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спальня. 4. Клаксон. 10. Прорубь. 11. Рассвет. 13. Июль. 14. Веко. 15. 
Хронометр. 16. Измена. 18. Апатия. 20. Эксцесс. 22. Прелесть. 23. Амнистия. 24. Проблема. 
27. Кувшинка. 30. Номинал. 32. Морока. 34. Тактик. 35. Тойтерьер. 36. Риск. 38. Клип. 39. 
Секатор. 40. Слесарь. 41. Неясыть. 42. Банкрот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сатирик. 2. Ларь. 3. Неряха. 5. Люстра. 6. Клев. 7. Нагоняй. 8. Рьяность. 9. 
Премьера. 10. Пломбир. 12. Тефтели. 17. Нахлебник. 19. Подстилка. 20. Экстерн. 21. Сеновал. 
25. Регресс. 26. Арматура. 27. Конгресс. 28. Костыль. 29. Эмбрион. 31. Эксперт. 33. Атлант. 
34. Трасса. 37. Кейс. 38. Крик.

Пока президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко вместе с младшим сыном Николаем 
по приглашению Владимира Путина посе-
щали Москву, чтобы посмотреть финальный 
матч ЧМ по футболу, в Витебске завершился 
Международный музыкальный фестиваль 
«Славянский базар» — любимое детище 
Александра Григорьевича. 

В этот раз обладателем Гран-при XXVII 
Международного конкурса исполнителей эстрад-
ной песни «Витебск-2018», который проходит в 
рамках фестиваля, стал румын Марчел Рошка 
— 28-летний дирижер оркестра и регент церкви 
в Бухаресте. 

Кстати, жюри конкурса было действительно 
звездным, его усиливали Наталия Орейро и Ро-
бертино Лоретти. Кумир еще наших родителей 
активно выступает, хотя уже подумывает о завер-
шении карьеры из-за различных перенесенных 
заболеваний. Лоретти также посматривает в 
сторону России: по словам музыканта, ему уже 
предложили преподавать в Санкт-Петербурге.

Футбольную тему на фестивале подхватил 
Александр Малинин. Перед началом чемпионата 
в Интернете активно обсуждался футбольный 
гимн, который Малинин записал вместе с до-
черью Устиньей. Увы, далеко не всем он при-
шелся по душе. Впрочем, сам артист уверен, что 
его дочь очень талантлива и ее ждет большое 
будущее: 

— Моя младшая дочь Устинья, — расска-
зывал Малинин, — планирует поступать в кон-
серваторию. Я являюсь педагогом по вокалу и 
сам готовлю ее к поступлению. Уже не как папа, 
а как педагог могу сказать, что у нее красивый 
тембр голоса.

А вот сын исполнителя Никита, по словам 
Малинина, в помощи не нуждается. «Никита 
достаточно самостоятельный музыкант. Пишет 
треки, его песни исполняют многие наши арти-
сты», — уверяет Александр.

Также Малинин поведал, что сам он не про-
сто смотрит футбольные матчи по телевидению, 
а серьезно занимается велоспортом, летом про-
езжает каждый день по 75 км. Зимой артист пред-
почитает стретчинг, йогу, бег. «Кардиотренировки 
должны быть у каждого человека, кровь нужно 
гонять», — уверен исполнитель.

Поделился певец и печальной историей 
из своей жизни, которая, впрочем, произошла 
давно. Как оказалось, в 1986 году Малинин по-
пал в очень тяжелую аварию: у него была очень 
серьезная травма со множеством переломов. 
«Я в тот период находился в страшнейшей де-
прессии, — откровенничал артист, — потерял 
голос и не знал, чем буду заниматься. По пути к 
оздоровлению я многое переосмыслил в своей 
жизни, пришел к вере и крестился в 27 лет. Я был 

тогда одинок, слушал Высоцкого. В тот момент 
Высоцкий стал моим учителем и поводырем».

А еще у артиста оказалось забавное 
хобби.

Я страстный коллекционер. Мне все время 
очень хочется коллекционировать. У меня боль-
шая коллекция жуков и бабочек. Это так красиво 
смотрится на стене, — сказал он.

Александр Малинин планировал высту-
пить вместе с дочерью в одном из завершающих 
концертов. 

Также с дочкой Анастасией Тиханович высту-
пает теперь и Ядвига Поплавская. Напомним, ее 
бессменный партнер по сцене и супруг Александр 
Тиханович умер в январе прошлого года. 

О детях и о своей семье поговорила и Елена 
Яковлева, которая представила на фестивале 
спектакль «Территория любви» режиссера Вла-
димира Панкова. Она неожиданно призналась 
в том, что свои роли репетирует на близких, и 
публично попросила у них за это прощения.

— Хочется ведь скандалить на экране и на 
сцене не так, как в прошлый раз, — признавалась 
Яковлева смеясь. — Понимаю, что нарываюсь, 
но все равно поворачиваю сценарий семейного 
конфликта так, как надо для роли.

Поведала Елена и о том, как она относится 
к татуировкам сына. Актриса посетовала, что об 
этом спрашивают так часто, что она уже устала 
этот вопрос комментировать.

— Денис и я давно покаялись, что это было 
в его жизни, — признавалась Яковлева. — Он 
жалеет, что так поступал. Ждем, когда изобре-
тут лекарство, чтобы их безболезненно свести. 
В любом случае человек должен взрослеть и 
умнеть сам.

Яковлева планировала в свободное от ра-
боты время погулять по Витебску и посетить 
«Город мастеров», который собирает народных 
умельцев не только со всей Белоруссии, но из 
Украины, России и Прибалтики.

— Я очень люблю вязаные вещи, — при-
зналась Яковлева журналисту «МК», — а здесь 
огромный выбор. Вяжут крючком и спицами из 
шерсти и хлопка, я обязательно выберу что-то 
себе и в качестве подарков родным и друзьям.

Прельстил «Город мастеров» и Марка Тиш-
мана. Тот выбрал для себя мишек ручной работы. 
Игрушки оказались довольно дорогими: каждый 
из эксклюзивных мишек даже имел свой соб-
ственный паспорт.

— Медведей я не коллекционирую, — рас-
сказал Марк Тишман журналисту «МК», — про-
сто именно эти очень подходят к дизайну моей 
квартиры, поэтому я их и выбрал.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

малИНИН РаспИНаЕт 
ЖукОВ, а ЯкОВлЕВа 
РЕпЕтИРуЕт На БлИЗкИХ
Звезды рассказали 
о семьях и своих 
увлечениях
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Александр Малинин.


